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новости | Работы по поиску новых угроз 
нацбезопасности России  
и защите от них оценили в 9 млн рублей —5

новости | Защитников Сталинграда  
похоронили рядом с немецкими солдатами, 
несмотря на протесты общественности —5

Сотовым 
операторам 
свели счеты
Роуминг в Таможенном 
союзе оказался дешевле, 
чем в Евросоюзе

Роуминг для путешественников 
из России в страны Евросоюза 
обходится существенно дешев-
ле, чем для туристов из ЕС, по-
сещающих Россию, утверждает 
агентство Content Review. Более 
того, гораздо меньше платят за 
услуги роуминга граждане, пере-
мещающиеся в пределах Тамо-
женного союза (ТС), чем жители 
Евросоюза, которые отправля-
ются в соседние страны. 

В исследовании информаци-
онно-аналитическое агентство 
Content Review учитывало расцен-
ки нескольких операторов (в Рос-
сии это МТС, «МегаФон» и «Вымпел-
ком»). Аналитики агентства исходи-
ли из того, что абонент обслужива-
ется по тарифам столичного регио-
на, отправляется в поездку на семь 
дней и за это время делает семь вхо-
дящих и три исходящих вызова (в до-
машний регион) по две минуты каж-
дый, отправляет 19 SMS, использу-
ет по 39 Мб мобильного интернета 
ежедневно. Тарифы зафиксировали 
на 24 апреля в рублях по курсу, дей-
ствовавшему на этот момент.

Исходя из полученных данных, 
Content Review утверждает, что або-
нентам выгоднее путешествовать 
внутри ТС, чем ЕС. Внутри ЕС рассма-
тривались условия роуминга при по-
ездках жителей Франции в Италию 
и жителей Чехии во Францию. Луч-
шие условия в данных примерах по 
базовым тарифам предлагал фран-
цузский Orange, его абоненты по-
тратили бы 3772 руб. на указанный 
набор услуг. Лучшие условия по базо-
вым тарифам внутри ТС предлагала 
армянская «дочка» МТС — 1981 руб., 
что «практически в два раза ниже» 
стоимости в роуминге внутри ЕС. С 
учетом специальных опций, кото-
рые операторы предлагают подклю-
чать для оптимизации затрат в роу-
минге, между операторами ЕС и ТС 
сложился паритет.
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На совещании у премьер-министра 
Дмитрия Медведева Минфин предста-
вил свое видение бюджета на 2016–
2018 годы. Помимо уже анонсирован-
ного отказа от индексации пенсий по 
уровню текущей инфляции в 2015 году, 
речь идет о десятках новых инициатив 
по сокращению соцрасходов, которые 
с 2006 года росли много быстрее дохо-
дов страны. Выслуга лет для военной 
пенсии, по мнению Минфина, должна 
составлять 30 лет вместо 20, число гос-
служащих предлагается сократить еще 
на 10%, с неработающих брать платежи 
за страховку ОМС, стоит уменьшить чи-
сленность ЗАТО и прекратить поддер-
живать наукограды. Стоит также отка-
заться и от празднования памятных дат, 
некратных ста годам. Решение об уме-
ренности в отношении к бедным, воен-
ным, пенсионерам и юбилярам Белый 
дом должен принять до 25 июня.

Подготовленные Минфином «Основные 
направления бюджетной политики и основ-
ные характеристики федерального бюдже-
та на 2016–2018 годы» правительство наме-
рено обсудить на этой неделе, 25 июня. Го-
товясь к этому «сражению за бюджет», Мин-
фин вчера презентовал свои наработки на 
совещании у Дмитрия Медведева. «Это бы-
ло первое совещание, поэтому говорить об 
одобрении рано — пока просто слушаются 
предложения»,— сообщили 

”
Ъ“ итог заседа-

ния в правительстве РФ. 
В главном подход к бюджету-2016 в срав-

нении с предыдущей версией (см. 
”
Ъ“ за 19 

июня) не изменился. Минфин намерен до-
биться дефицита казны в 2016 году на при-
емлемом уровне в 2,4% за счет траты 1 трлн 
руб. Резервного фонда и «протяжки» (на слен-
ге ведомства) десятипроцентного сокраще-
ния расходов 2015 года и на 2016 год. При 
этом, по имеющейся у 

”
Ъ“ презентации, под-

готовленной замглавы Минфина Татьяной 
Нестеренко ко вчерашнему совещанию у 
премьер-министра, ведомство нашло новое, 
несколько необычное обоснование необхо-
димости «резать» расходы — прежде всего, 
социальные. Минфин отмечает, что цены на 
нефть испытали «структурное снижение» и 

вернулись к состоянию 2006 года. Этот год 
(причины выбора именно 2006 года неиз-
вестны) ведомство призывает взять за осно-
ву, пересчитав к нему все показатели в реаль-
ном выражении. У Минфина получается, что 

реальные зарплаты за минувшие девять лет 
выросли на 46%, а производительность труда 
— лишь на 18%. Реальные доходы бюджета 
упали на 7% к 2006 году, а расходы при этом 
выросли на 70%.

Минфин в своей презентации настаивает 
на том, что рост ВВП и увеличение социаль-
ных расходов — вещи малосовместимые, во 
всяком случае реальный рост соцрасходов во 
время падения ВВП нелогичен. Выводы Мин-
фина — нужна жесткая оптимизация ассиг-
нований и сокращение трат на «социалку». 
В поисках резервов ведомство, похоже, про-
верило все запасы. В перечне конкретных 
предложений ведомства к бюджету-2016 на-
ряду с желанием пустить на расходы перехо-
дящие из года в год остатки средств на сче-
тах получателей средств бюджета (как ранее 
заявлял глава Минфина Антон Силуанов, это 
132 млрд руб. на 1 апреля) и намерением пе-
ревести все авансы на счета Федерального 
казначейства (ведомство ранее жаловалось, 
что авансы не идут в реальный сектор, а на-
долго остаются на расчетных счетах получа-
телей) есть и такая мера, как «установление 
100-летней кратности для празднования па-
мятных дат» (практически каждое праздно-
вание такого рода сопровождается значимы-
ми федеральными расходами).

Впрочем, большая часть предложений 
Минфина носит характер глобальный, а 
не локальный. Как и было ранее обещано, 
предложен запуск реформы пенсионного 
возраста — с 2016 года его предложено по-
высить до 65 лет пока только для федераль-
ных чиновников. Для региональных и му-
ниципальных чиновников центр этого сам 
сделать не может — поэтому Минфин готов 
лишь рекомендовать эту меру субъектам РФ. 
Также ведомство фактически выступает за 
увеличение пенсионного возраста для во-
енных — минимальный срок для выхода на 
«военную» пенсию будет увеличен с 20 до 30 
лет. Отметим, Минфин также предлагает со-
кращение индексации ряда пособий воен-
ным, а в смежных секторах — сокращение 
числа ЗАТО и прекращение обязательной 
федеральной поддержки наукоградов.
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Сто лет в бюджет
Минфин представил правительству курс на социальную сдержанность

Первый замминистра финансов РФ 
Татьяна Нестеренко предлагает  
Белому дому проститься с частью 
социальных расходов   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

За решение Евросюза продлить эконо-
мические санкции в отношении России 
могут невольно заплатить отечествен-
ные кинотеатры, демонстрирующие 
фильмы иностранного производства. 
Рассмотреть возможность взимания 
НДС с продажи билетов в кинотеатрах 
правительству поручил премьер Дмит-
рий Медведев. Такая идея обсуждает-
ся уже несколько лет, но сейчас госу-
дарство может реализовать ее именно 
в отношении иностранных фильмов. 
На их долю только по итогам прошло-
го года пришлось 82% сборов проката 
в стране, или 38 млрд руб. То есть кино-
театрам пришлось бы заплатить почти 
7 млрд руб., а для России история мо-
жет обернуться очередными пробле-
мами с ВТО.

Дмитрий Медведев поручил Минкульту 
совместно с Минэкономики рассмотреть 
возможность взимания НДС с продажи би-
летов в кинотеатрах. «Мы должны льготи-
ровать свои фильмы, потому что они у нас 
сняты, но не факт, что мы должны давать 
льготы иностранным продуктам, это оче-
видная история»,— заявил премьер вче-
ра на встрече с кинематографистами в Гор-

ках (цитата ТАСС). То есть речь идет в пер-
вую очередь о билетах на сеансы с фильма-
ми иностранного производства. Изменив 
систему налогообложения в кинопрокате, 
часть денег можно направить на развитие 
отечественного кино, добавил Дмитрий 
Медведев, «это может стать одним из источ-
ников развития».

Правительство и депутаты Госдумы уже 
не первый раз пытаются лишить киносети 
льготы по НДС. В 2011 году льготы по НДС 
для коммерческих кинотеатров были уже 
фактически отменены поправками к Нало-
говому кодексу, вступившими в силу с 1 ок-
тября 2011 года, но после протестов участ-
ников рынка были тут же восстановлены. 
В конце 2012 года депутат Сергей Железняк 
внес в Госдуму поправки, отменяющие ну-
левой НДС для билетов на иностранные ки-
нокартины. Идея не была реализована, но 
в этот раз избежать дополнительного нало-
гообложения иностранным картинам бу-
дет сложно. Вчера Совет Евросюза на уров-
не глав МИДов официально подтвердил ре-
шение продлить экономические санкции в 
отношении РФ на шесть месяцев.
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НДС для «Терминатора»
Правительство обсуждает налог  
на иностранные фильмы

Вслед за Министерством образования 
и науки, которое на прошлой неделе опу-
бликовало данные о зарплатах выпуск-
ников вузов, свои выводы представили 
и участники рынка труда. Рекрутинговая 
компания HeadHunter познакомила ”Ъ“ 
с результатами исследования, как меня-
ется зарплата выпускника в течение не-
скольких лет после начала карьеры. Как 
оказалось, выгоднее всего учиться на 
программиста, юриста или банковско-
го служащего — со временем им начина-
ют платить больше, чем остальным. При 
этом, уверяют эксперты, нынешний кри-
зис несильно отразился на уровне зар-
плат выпускников вузов.

HeadHunter представила собственное ис-
следование по следам опубликованных Ми-
нобрнауки данных о заработке выпускни-
ков в рамках очередного мониторинга эф-
фективности российских вузов (см. 

”
Ъ“ от 17 

июня). Средняя зарплата выпускников в пер-
вый год после окончания вуза была выведе-
на на основании информации, предостав-
ленной Пенсионным фондом РФ. По версии 
Минобрнауки, самый большой доход у вы-
пускников московских вузов, обучающих-
ся по специальности «экономика и управле-

ние» (87–110 тыс. руб. в месяц). За ними сле-
дуют юристы (72–108 тыс. руб.) и представи-
тели IT-отрасли (63–97 тыс. руб.).

Представители рынка труда посчитали 
эти цифры сильно завышенными. Аналити-
ки проекта «Банк данных заработных плат 
HeadHunter», изучив опыт более 350 москов-
ских компаний, выяснили, как меняется до-
ход выпускников в течение нескольких лет 
после начала карьеры. «Для отчета выбраны 
самые популярные профессиональные сфе-
ры на основе количества актуальных вакан-
сий в базе hh.ru,— уточнила методологию ис-
следования руководитель 

”
Банка данных“ 

Наталья Данина.— Данные о зарплатах ком-
пании—участники проекта предоставляют 
ежеквартально». Эксперт подчеркнула, что 
современный российский бизнес сильно по-
ляризован по уровню зарплат — даже в рам-
ках компаний, работающих в одном сегмен-
те: «Кто-то сокращает людей, а кто-то подни-
мает зарплаты. Зависит это от стратегии раз-
вития, выбранной после прошлого кризиса 
2008 года. Это означает, что в одной компа-
нии выпускник без опыта может получить 
оффер на 20 тыс. руб., а в другой — на 40 тыс.».

новости — с5

Высшее высокооплачиваемое
HeadHunter проанализировала зарплаты  
выпускников вузов

спорт | Лучший российский баскетболист  
Андрей Кириленко готов баллотироваться  
на пост президента РФБ —12
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07  ВЭБ встает в оборонку 
Госкорпорация купит акции 
«Оборонстроя»
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по новой цене 
Банкам рассчитали 
пролонгацию          
антикризисных кредитов

07  «Ростех» сольет титан 
с телекомом 
Госкорпорация 
повернется к инвесторам 
прозрачной стороной

08  Ликвидация неттинга 
Взаимозачет требований 
по внебиржевым сделкам 
будут делать по старинке

10  Гостиницы не дождались 
футболистов 
Подготовка к мировому 
чемпионату в 2018 году 
подешевела на 4,5%

10  ОАО РЖД пересчитает 
срок рельсам 
Монополия ищет способы 
экономить на ремонтах путей

10  «Газпрому» дали добро 
на погружение 
Анкара разрешила вести 
изыскания в Черном море
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Степень закредитованности российской 
экономики превышает равновесный 
уровень, а долговая нагрузка в отдель-
ных секторах угрожает общей финансо-
вой стабильности, заключили аналитики 
Банка России в свежем докладе из серии 
экономических исследований регулято-
ра. Расчеты ЦБ доказывают: по крайней 
мере до 2016 года спрос на новые кре-
диты со стороны корпоративного секто-
ра расти не будет даже при дальнейшем 
смягчении денежной политики.

Июньский доклад аналитиков ЦБ посвя-
щен оценке индикаторов долговой нагрузки 
в российской экономике. Соответствующие 
исследования являются прикладными, и их 
результаты принимаются в расчет советом 
директоров регулятора при принятии реше-
ний денежно-кредитной политики.

Авторы доклада рассматривают два ос-
новных показателя, традиционно характе-
ризующих уровень долговой нагрузки. Пер-
вый — отношение внутреннего и внешнего 
кредита частному сектору к ВВП. В 2014 го-
ду, на фоне быстрого роста в предыдущие 
три года, оно достигло уровня 60% (критиче-
ским значением, которое может негативно 
повлиять на экономический рост, считает-
ся показатель выше 90–100%). Беспокойство 
исследователей вызывает не размер показа-
теля, который соответствует странам с фор-
мирующимися рынками, а его динамика 
(особенно в последний год), подогретая ро-
стом долларовой составляющей долга в ру-
блевом выражении из-за девальвации. Рав-
новесный уровень долговой нагрузки, учи-
тывающий динамику реального ВВП и цен, 
согласно исследованию, был превышен рос-
сийским частным сектором уже в 2013 году, 
когда сам ЦБ указывал на кредитный пере-
грев. В 2014 году на фоне девальвации равно-
весный уровень отношения долга к ВВП стал 
максимальным, достигнув 90%.

Другим показателем, рассматриваемым в 
исследовании, является коэффициент обслу-
живания долга (КОД — отношение текущих 
платежей по долгу к доходам). С его помощью 
можно увидеть непрямое влияние процент-
ных ставок и сроков кредитования на кре-
дитную нагрузку, а также спрос и предложе-
ние кредита. Для внутреннего рынка КОД в 
России был близким к уровню сопоставимых 
стран (порядка 18% в 2013 году), но в 2014 году 

вырос до 20%. КОД для внешнего кредита су-
щественно меньше внутреннего (менее ше-
стой части всей долговой нагрузки). В то же 
время он исторически заметно выше средне-
го уровня по сопоставимым странам, что, по 
мнению аналитиков, может объясняться от-
крытостью российской экономики в силу ее 
отраслевой структуры и длительным исполь-
зованием режима управляемого валютного 
курса. В 2007–2008 годах «внешний» КОД до-
вольно быстро рос на фоне предкризисного 
бума на мировых финансовых рынках. По-
сле недолгого снижения показателя к сред-
ним по выборке стран уровням в 2013 году он 
стал резко увеличиваться, превысив в 2014 
году исторические максимумы кризисного 
2009 года и достигнув уровней, угрожающих 
финансовой стабильности.

Впрочем, в ЦБ убеждены, что Россия смо-
жет избежать соответствующих проблем, так 
как резкий рост показателя в 2014 году и на-
чале 2015-го объясняется не кредитным бу-
мом (как в 2008–2009 годах), а резким удо-
рожанием обслуживания валютных долгов. 
Ситуация должна вернуться к равновесному 
уровню уже до конца 2016 года. В эту логику 
вписывается и резкое увеличение процент-
ной ставки ЦБ в начале 2015 года, так как вы-
сокий уровень валютных долгов мог приве-
сти к валютному кризису и глубокой рецес-
сии. Так как на развивающихся рынках чув-
ствительность внутреннего кредита к изме-
нению ставки невелика, совокупный долг 
не увеличится, а, напротив, снизится за счет 
меньшей девальвации и переоценки валют-
ной части долга.

В отраслевом разрезе наибольший уро-
вень КОД выявлен в автомобилестроении, 
металлургии, рознице, сельском хозяйст-
ве и химии — что соответствует и оценкам 
уровня долговой нагрузки в промышленно-
сти, сделанным в ЦМАКПе. Впрочем, вывод 
аналитиков ЦБ заключается в том, что в обо-
зримом будущем накопленный уровень дол-
говой нагрузки будет естественным образом 
сокращать как спрос на внутренние креди-
ты, так и их предложение. «С учетом этого 
замедление темпов роста кредитных агре-
гатов, даже в условиях смягчения денежно-
кредитной политики, может рассматривать-
ся как естественное явление»,— заключают 
в Банке России.

Алексей Шаповалов

Кредит подождет
ЦБ обосновал отсутствие спроса на заемный капитал

Как стало известно ”Ъ“, руководство 
Федерального космического агентст-
ва (Роскосмос) не намерено продлевать 
контракт гендиректору Научно-произ-
водственного объединения имени Лавоч-
кина Виктору Хартову. Его сменит глава 
Златоустовского машиностроительного 
завода Сергей Лемешевский, которому 
предстоит заняться реорганизацией про-
изводства и наведением финансового 
порядка. Господин Хартов займет долж-
ность генерального конструктора НПО.

О предстоящих кадровых перестановках 
в руководстве химкинского предприятия 

”
Ъ“ рассказал высокопоставленный источ-

ник в Роскосмосе. По его словам, глава агент-
ства Игорь Комаров принял решение осво-
бодить Виктора Хартова, которому 21 июня 
исполнилось 60 лет, от должности гендирек-
тора НПО имени Лавочкина. На предприя-
тии 

”
Ъ“ сообщили, что официальных доку-

ментов об отстранении начальника не по-
лучали, а собеседник 

”
Ъ“ в Роскосмосе уточ-

нил, что господин Хартов напишет заявле-
ние об увольнении по собственному жела-
нию сразу после выхода из отпуска, в кото-
ром он находится с конца прошлой недели.

Виктор Хартов по меркам космической 
отрасли считается долгожителем: возглавив 
НПО в 2010 году при главе Роскосмоса Анато-
лии Перминове, он сохранял пост и при Вла-
димире Поповкине, и при Олеге Остапенко. 
В декабре 2014 года Роскосмос объявил кон-
курс на замещение должности гендиректо-
ра предприятия в связи с истечением пяти-
летнего контракта господина Хартова. Со-
общалось, что он принял решение участво-
вать в конкурсе и даже подал необходимые 
документы в соответствующую комиссию, 
но конкурс, назначенный на 19 января 2015 
года, в Роскосмосе отменили «в связи с про-
изводственной необходимостью». На пери-
од до июля Виктор Хартов был назначен и. о. 
гендиректора предприятия — к этому мо-
менту НПО имени Лавочкина должно завер-
шить процесс акционирования.

Будучи главой объединения, господин 
Хартов принимал участие в научных («Лу-
на-Глоб», «Спектр-Р», «Фобос-Грунт») и воен-
ных разработках (в 2011 году предприятие 

передало военным последний в истории ап-
парат 71Х6, входивший в космический эше-
лон системы предупреждения о ракетном 
нападении), а также поставлял для проведе-
ния пусков ракет-носителей разгонные бло-
ки «Фрегат». Получалось не все. Миссия «Фо-
бос-Грунт» провалилась сразу после вывода 
аппарата на нерасчетную орбиту (см. 

”
Ъ“ от 

10 ноября 2011 года), спутник 71Х6 отрабо-
тал вместо положенных пяти-семи лет лишь 
два года (см. 

”
Ъ“ от 25 июня 2014 года), а из-

за неполадок «Фрегата-МТ» европейцы поте-
ряли два навигационных аппарата Galileo 
(см. 

”
Ъ“ от 25 августа 2014 года).

Не укрепляли положение господина Хар-
това и действия его подчиненных. Сразу 
трех его заместителей ГСУ ГУ МВД по Мос-
ковской области заподозрило в хищении из 
бюджета около 180 млн руб., списанных на 
якобы проведенные исследования космиче-
ских аппаратов и обналиченных через фир-
мы-однодневки (см. 

”
Ъ“ от 7 апреля). Им, как 

и еще трем сотрудникам предприятия, было 
предъявлено обвинение по ч. 3 ст. 210 УК РФ 
(«Создание и участие в преступном сообще-
стве, совершенные с использованием слу-
жебного положения»).

Исправлять ситуацию будет Сергей Леме-
шевский. По словам источника 

”
Ъ“ в Роскос-

мосе, 54-летнему главе «Златмаша» (предпри-
ятие изготавливает комплектующие балли-
стических ракет высокоточного комплекса 
Р-29РМУ2 «Синева») на новом месте работы 
предстоит навести производственный и фи-
нансовый порядок. Господин Лемешевский 
обучался по программе «Бизнес и марке-
тинг» в Кембридже (1998 год) и стажировался 
в Международном центре по обмену знания-
ми в Канаде (2003 год). «У него свежий взгляд 
на проблемы, это то, что сейчас нужно не 
только отдельно взятому предприятию, но 
и вообще отрасли»,— считает источник 

”
Ъ“.

Виктору Хартову, по информации 
”
Ъ“, 

предложен пост генконструктора предпри-
ятия. О том, что разделение функций генди-
ректора и генконструктора на производстве 
будет обязательным, в интервью 

”
Ъ“ от 4 апре-

ля сообщал и. о. главы Объединенной ракет-
но-космической корпорации Юрий Власов.

Иван Сафронов

Ракеты до Химок доведут
Роскосмос меняет главу НПО имени Лавочкина

Жесткую позицию Минфин занял по во-
просу размера индексации страховых и со-
циальных пенсий: несмотря на публичные 
возражения социального блока Белого дома, 
ведомство предлагает в 2016–2018 годах уве-
личивать эти выплаты по докризисным про-
гнозам инфляции — соответственно на 5,5%, 
4,5% и 4% (по реальному прогнозу в 2016 го-
ду пенсии надо поднимать на 11,9%). На этом 
сокращении Минфин рассчитывает сэконо-
мить за трехлетку 1,6 трлн руб., из них 329 мл-
рд руб.— в 2016 году. Если индексацию не ре-
зать, следует из представленных ведомством 
расчетов, рост пенсий в реальном выраже-
нии будет и дальше опережать увеличение 
зарплат: первые по сравнению с 2012 годом 
выросли на 7%, вторые — сократились на 6%. 
В результате коэффициент замещения зара-
ботка пенсией в 2016 году достигнет 40% сред-
ней зарплаты против менее чем 36% в благо-
получном 2013 году, а это, судя по презента-
ции Минфина, экономически абсурдно.

Отметим, что к соцпособиям Минфин 
предлагает отнестись мягче: в 2016 году их 
предлагается доиндексировать до уровня 

инфляции 2015 года (так как в 2015 году их 
увеличили на 5%, в 2016 году доиндексация 
должна составить 6,9%) и лишь в 2017–2018 
годах повышать на 4,5% и 4% соответствен-
но. При этом для соцпособий должны быть 
разработаны критерии нуждаемости — ве-
домство предлагает усилить адресность мер 
соцподдержки. Также до 2019 года предлага-
ется приостановить начисление дополни-
тельных выплат пенсионерам, работавшим 
в сельском хозяйстве, а также уточнение гра-
ниц чернобыльской зоны, что сократит объ-
емы соцвыплат в регионах. Кроме того, ве-
домство выступает за новое, десятипроцент-
ное сокращение числа госслужащих. По ча-
сти сокращения расходов казны на медици-
ну Минфин предлагает ввести соплатеж в 
ФФОМС для нигде официально не работаю-
щих россиян, не зарегистрированных при 
этом в госслужбах занятости.

Идея соплатежа уже вызвала критику у оп-
понентов Минфина. «Такая мера не очень осу-
ществима с технической точки зрения. Для 
того чтобы требовать от человека платеж в 
фонд, нужно сначала доказать, что у него есть 
незарегистрированные доходы, а это доста-
точно сложно»,— сказал 

”
Ъ“ источник в соц-

блоке правительства. По его словам, вопрос о 
реформировании института досрочных пен-
сий, к которым в том числе относятся и воен-
ные пенсионеры, назрел давно, однако вряд 
ли его можно будет решить легко. Ожидаемо 
не поддержали Минфин в вопросе сокраще-
ния индексации пенсий в Пенсионном фон-
де. «Наши проектировки, представленные в 
правительство, были сформированы с уче-
том текущего макроэкономического прогно-
за и действующего законодательства, в соот-
ветствии с которым страховые пенсии долж-
ны ежегодно индексироваться на уровень ре-
альной инфляции»,— сообщили 

”
Ъ“ в ПФР.

В презентации Минфина датой доведе-
ния финансовым ведомством до ответствен-
ных исполнителей госпрограмм предельных 
объемов финансирования на 2016–2018 годы 
(что, по сути, и является техническим стартом 
составления бюджета на следующие три года 
с точки зрения министерств) указано 10 ию-
ля. С учетом того, что заседание правительст-
ва по проектировкам намечено на 25 июня, 
на поиск компромиссов между разными бло-
ками правительства — не более двух недель.

Анастасия Мануйлова,  
Вадим Вислогузов

Сто лет в бюджет

Как стало известно ”Ъ“, Счетная  палата 
(СП) проинформировала Федеральное 
агентство по специальному строитель-
ству (Спецстрой) о результатах провер-
ки исполнения закона «О федеральном 
бюджете на 2014 год и плановый пери-
од 2015–2016 годов». Основные пре-
тензии аудиторов связаны с тем, что 
 никаких усилий по сокращению объема 
незавершенного строительства в 2014 
году агентство не прилагало, а деби-
торская задолженность только у пер-
вого строительного главка достигла 
254 млн руб.

О том, что СП направила директору Спец-
строя Александру Волосову представление, 

”
Ъ“ рассказал источник в руководстве агент-

ства, уточнив, что документ №ПР02-113/02-
03 датируется 4 июня. «На нем стоит подпись 
зампреда палаты Веры Чистовой»,— доба-
вил он. В пресс-службе Спецстроя факт полу-
чения документа подтвердили.

Согласно тексту представления (
”
Ъ“ рас-

полагает его копией), аудиторы проверяли 
исполнение закона о федеральном бюдже-
те не только в самом Спецстрое, но и в под-
ведомственном ему ФГБУ «Управление капи-
тального строительства №900». В ходе про-
верки вскрыты нарушения законодательст-
ва контрактной системы РФ в сфере закупок 
товаров, работ и услуг для обеспечения го-
сударственных нужд. Это, например, прои-
зошло при заключении контракта на рекон-
струкцию зданий на улице Адмирала Мака-
рова (дом 6, корпус 3) между 900-м управле-
нием и ФГУП «Главное управление специаль-
ного строительства №1»: аудиторы посчита-
ли, что договор был подписан «без примене-
ния конкурентных способов определения 
исполнителя». В сам контракт были необо-
снованно включены возмещаемые генпод-
рядчику средства в размере 28,9 млн руб., 
которые пошли на содержание заказчика-
застройщика. Кроме того, договор заключен 
без включения в его состав условий об обес-
печении исполнителя — неотработанный 
аванс на 1января 2015 года у первого строи-
тельного главка достиг 242 млн руб. По сло-
вам госпожи Чистовой, 900-е управление 
использовало в действительности 155,8 млн 
руб., то есть только 50% от субсидии, на вы-
полнение госзаданий. «Данный факт может 
свидетельствовать о некачественном плани-
ровании потребности в бюджетных средст-
вах»,— сказала она.

В представлении зампред СП также ут-
верждает, что экспертиза исполнения деся-
ти госконтрактов на поставку автомобиль-
ной и дорожно-строительной техники на 
общую сумму 105,1 млн руб. Спецстроем 
не проводилась. «Информация и докумен-
ты об исполнении 21 контракта в органы 
федерального казначейства не направля-
лись»,— отмечает госпожа Чистова, добав-
ляя, что в 2014 году Спецстрой и подведом-
ственный ему первый главк никаких дейст-
вий по погашению дебиторской задолжен-
ности на 254 млн руб., возникшей по истек-
шим контрактам, не предпринимали. «Дей-
ственные меры по сокращению объемов 
незавершенного строительства в 2014 году 
не приняты,— продолжает госпожа Чисто-
ва.— По объектам, на которых закончены 
в 2012–2013 годах строительно-монтажные 

работы, но не оформлены правоустанавли-
вающие документы, затраты от общей сум-
мы незавершенного строительства состави-
ли 2,655 млрд руб.». Она подчеркивает, что 
в эту сумму входили также затраты на раз-
работку проектной документации (около 
54 млн руб.), которую при возведении объек-
тов использовать не планируется. Кроме то-
го, на 1 января 2015 года Спецстрой не внес 
в реестр федерального имущества 25 объек-
тов движимого имущества и один объект не-
движимости, а подведомственные агентст-
ву предприятия — 137 объектов недвижимо-
го имущества.

В конце документа госпожа Чистова про-
сит Спецстрой проинформировать СП о ре-
зультатах рассмотрения представления в те-

чение 30 дней. Исключением стали лишь 
требования по принятию действенных мер 
по сокращению объемов незавершенного 
строительства и вопрос внесения объектов в 
реестр федерального имущества — по этим 
пунктам строители должны отчитаться пе-
ред СП к 1 сентября.

В Спецстрое 
”
Ъ“ сообщили, что уже при-

нимают меры по устранению замечаний СП, 
обнаруженных в ходе проверки. «Что каса-
ется отмеченных в представлении фактов 
наличия просроченной дебиторской задол-
женности (выданных авансов на строитель-
ство.— 

”
Ъ“) и объемов незавершенного стро-

ительства, то к действенным мерам, прини-
маемым Спецстроем, относится оформле-
ние правоустанавливающих документов 
для принятия заказчиком на учет объектов, 
по которым завершены строительно-мон-
тажные работы,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе агентства.— Дебиторская задолженность 
будет погашена по окончании оформления 
этих документов».

Иван Сафронов
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новости

В администрации президента (АП) прогно-
зируют, что на выборах в Госдуму 2016 го-
да «на переднем плане» окажутся социально-
экономические вопросы. Последняя перед 
думскими выборами региональная кампания 
пройдет по такому же сценарию. Первый за-
меститель главы АП Вячеслав Володин уве-
рен, что по «ключевой повестке все партии 
объединились». В думских партиях ”Ъ“ зая-
вили, что консолидация состоялась только по 
внешним вопросам, на внутреннюю политику 
взгляды остаются разными. Партии на регио-
нальных выборах этого года обещают сосре-
доточиться на местной повестке.

В ближайшее время завершит согласование 
предвыборных стратегий на выборах законода-
тельных собраний «Единая Россия». Как сообща-
ют в нескольких региональных отделениях пар-
тии, акцент рекомендовано сделать на местной 
специфике, не затрагивая федеральную полити-
ческую повестку. «Такая тактика удачно зареко-
мендовала себя в предыдущих циклах. Особенно, 
когда партии надо удерживать рейтинг. Чем мень-
ше упоминаний в федеральном контексте, тем 
лучше»,— подтвердил один из собеседников 

”
Ъ“.

Глава магаданского отделения единороссов 
Оксана Бондарь признает, что в партии планиру-
ют говорить о «партийных программах». В Ново-
сибирске секретарь партии власти Сергей Неве-
ров пообещал подтянуть инфраструктуру города 
до столичного уровня. Воронежские единороссы 
разместили в столице региона билборды со сло-
ганом «Воронеж — гордость большой страны». 
В Белгородской области размещаются билборды 
под общим названием «Белгородская традиция». 

К ней создатели отнесли выполнение православ-
ных обрядов, уважение к предкам и заботу о мо-
лодежи. Впрочем, о выборах эта агитация прямо 
не упоминает.

Первый замглавы АП Вячеслав Володин на 
встрече с представителями партий, политтехно-
логами и членами ЦИКа, посвященной предсто-
ящей региональной кампании, заявил, что по 
«ключевой повестке страны все партии объедини-
лись» (см. 

”
Ъ“ от 18 июня). Глава АП Сергей Иванов 

ожидает, что и на парламентских выборах следу-
ющего года «экономические лозунги будут на пе-
реднем плане». Об этом он заявил накануне в ин-
тервью газете Financial Times.

Представители оппозиционных партий сооб-
щили, что, несмотря на общую повестку, партиям 
есть что предложить избирателям. «У всех партий 
одна социология: людей волнует рост цен и та-
рифов ЖКХ, коррупция»,— сказал 

”
Ъ“ секретарь 

КПРФ, депутат Госдумы Сергей Обухов. Но КПРФ, 
по его словам, «может поднять вопрос о замороз-
ке тарифов ЖКХ, а единороссы — не могут». Окон-
чательное содержание кампаний, по его словам, 
определяют обкомы, «но они должны уделять 
внимание идеологической составляющей».

Депутат Госдумы от ЛДПР Алексей Диденко со-
гласен, что «на федеральном уровне программы 
всех партий примерно одинаковы — все хотят хо-
рошего стране». Но «люди голосуют за тех, кто на-
ходит убедительные аргументы», считает он. По 
словам депутата, в «яркой и доступной програм-
ме» ЛДПР останется «национальный вопрос — не 
в качестве основного, но ему будет уделено осо-
бое место». По мнению депутата Госдумы от «Спра-
ведливой России» Александра Буркова, «полити-

ка — концентрированное выражение экономи-
ки». «Большинство партий действительно кон-
солидировались по внешним вопросам, по вну-
тренней политике единства нет»,— сказал он 

”
Ъ“.

«Яблоко» будет поднимать на выборах полити-
ческие вопросы, сообщил 

”
Ъ“ лидер «Яблока» Сер-

гей Митрохин. «Это возвращение выборов мэров, 
коррупция во власти, прозрачность бюджетов»,— 
перечислил он. «В Кремле не нравится, когда за-
трагиваются крупные политические вопросы, но 
мы свои действия и программы с АП не согласо-
вываем»,— заверил он.

«
”
Родина“ занимается и контактами с неприз-

нанным Приднестровьем, и Донбассом, но такие 
темы не могут быть главными во время кампании, 
когда речь идет о куске хлеба»,— заявил 

”
Ъ“ глава 

избирательного штаба партии Владимир Кудашов. 
По его словам, основной темой на региональных 
выборах будут проблемы экономики, промыш-
ленности и импортозамещения, причем с акцен-
том на особенности того или иного субъекта РФ. 
По словам зампреда «Патриотов России» Надежды 
Корнеевой, партия также будет «говорить об им-
портозамещении, развитии экономики».

Политолог Борис Макаренко считает, что пар-
тии сосредотачиваются на местной повестке, так 
как на федеральной тематике отличиться от «Еди-
ной России» им практически нечем. «Все социаль-
ные вопросы — это политика, в развитых странах 
так и происходит»,— говорит эксперт. Однако, по 
его мнению, выступать с яркими аргументами по 
сходным программам сейчас некому. «Стимула 
у активных политиков идти в эти партии нет»,— 
полагает он.

Отдел политики

Партийным программам  
прописали провинциальность
Главной на региональных выборах станет тема «куска хлеба»

Апелляционная коллегия Вер-
ховного суда (ВС) окончательно 
отменила постановление Цент-
ризбиркома (ЦИК) о повторном 
наделении депутатским ман-
датом вернувшегося в Госдуму 
после ухода из правительства 
Ставрополья единоросса Юрия 
Эма. ВС лишил депутата полно-
мочий на основании постанов-
ления Конституционного суда 
(КС). Но «Единая Россия» и Гос-
дума не исполнили решения 
высших судов страны.

Как стало известно 
”
Ъ“, апелля-

ционная коллегия ВС отклонила 
жалобу Юрия Эма на решение пер-
вой инстанции о признании недей-
ствующим постановления ЦИКа 
о повторной передаче ему думско-
го мандата. Постановление ЦИКа 
отменено как «основанное на нор-
мах законодательства, признанных 
КС не соответствующими Конститу-
ции». КС, напомним, в декабре 2014 
года удовлетворил жалобу кандида-
та из ставропольского списка «Еди-
ной России» Николая Гончарова, за-
претив досрочно сложившим пол-
номочия депутатам возвращаться 
в парламент в том же созыве. Спор 
возник из-за отложенного манда-
та бывшего вице-премьера РФ, ны-
не главы «Роснефти» Игоря Сечина, 
выступавшего «паровозом» в став-
ропольском списке партии власти 
на выборах в Госдуму. Его мандат 
дважды достался Герою России ге-
нерал-майору Юрию Эму — после 
выборов и в 2013 году, когда экс-
депутат вернулся в Госдуму, недол-
го поработав в ставропольском пра-
вительстве. Сейчас на мандат могут 
претендовать кроме господина Гон-
чарова Игорь Сечин и фигуристка 
Елена Бережная.

КС в своем решении указал, что 
дело Николая Гончарова о спорном 
мандате должно быть пересмотре-
но. Но Юрий Эм и поддержавшая его 
партия настаивали в двух инстан-
циях ВС, что до принятия поправок 
к законодательству (они внесены 
в Госдуму, но до сих пор не рассмо-
трены) неконституционные нормы 
«продолжают действовать». С таким 
толкованием закона о КС, согласно 
которому неконституционные нор-
мы «утрачивают силу», а основанные 
на них решения любых органов «не 
подлежат исполнению», не согласи-
лись прокурор и ВС. «Судьи несколь-

ко раз переспрашивали представи-
теля 

”
Единой России“, правильно 

ли они ее поняли. Такая официаль-
но заявленная правовая позиция — 
отношение 

”
Единой России“ к зако-

ну и к постановлениям КС»,— ска-
зал 

”
Ъ“ присутствовавший на засе-

дании ВС вице-президент Федераль-
ной палаты адвокатов Сергей Попов. 
Теперь Госдума должна официально 
признать полномочия Юрия Эма 
прекращенными, уверен он.

Опрошенные эксперты подтвер-
дили 

”
Ъ“, что депутатские полномо-

чия Юрия Эма должны быть прекра-
щены с момента вступления в силу 
решения ВС (18 июня). Но глава ко-
митета по конституционному зако-
нодательству Владимир Плигин за-
явил 

”
Ъ“, что «незнаком с ситуаци-

ей», а его заместитель, полпред Гос-
думы в КС Дмитрий Вяткин под-
черкнул, что в законе о статусе депу-
тата Госдумы нет соответствующего 
основания для прекращения полно-
мочий депутата. «В законе о статусе 
депутата Госдумы есть такое основа-
ние — это заявление депутата о сло-
жении своих полномочий, кото-
рое он написал (уходя в правитель-
ство Ставрополья.— 

”
Ъ“). Именно 

оно лежало в основе решений КС 
и ВС»,— возразила доцент кафедры 
конституционного права Воронеж-
ского университета Инна Стародуб-
цева. «Никаких специальных осно-
ваний для прекращения полномо-
чий не требуется, процедура ана-
логична той, по которой прекраща-
ются полномочия депутата в случае 
выявления у него загрансобствен-
ности или других обстоятельств, 
несовместимых с его статусом. Учас-
тие такого депутата в законодатель-
ном процессе незаконно»,— счита-
ет судья КС в отставке Тамара Мор-
щакова. Она отметила, что в слу-
чае бездействия Госдумы претенду-
ющий на этот мандат кандидат мо-
жет вновь обратиться в ВС с требо-
ванием прекратить полномочия де-
путата. А адвокат Сергей Голубок от-
метил, что «федеральные конститу-
ционные законы о судебной систе-
ме обладают приоритетом по срав-
нению с федеральными законами 
о статусе депутатов Госдумы» и «если 
основание наделения депутата пол-
номочиями признано судом неза-
конным, то нет и полномочий».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Думский мандат Игоря 
Сечина снова свободен
Единоросс Юрий Эм проиграл борьбу 
за депутатское кресло

контекст  

Коммунисты помирили досрочные выборы  
в Госдуму с Конституцией

Думские коммунисты согласны на досрочные выборы в Госдуму, если днем голосования будет 
«первое воскресенье ноября 2016 года». Такую поправку предложила группа депутатов фрак-
ции КПРФ ко второму чтению законопроекта о переносе выборов в Госдуму с декабря на сен-
тябрь 2016 года. Коммунисты голосовали против при обсуждении этого законопроекта в пер-
вом чтении (он принят голосами трех других фракций Госдумы — «Единой России», «Справед-
ливой России» и ЛДПР), так как считают его противоречащим Конституции (см. ”Ъ“ от 20 июня). 
Фракция исходит из ст. 96 Конституции, согласно которой Госдума «избирается сроком на пять 
лет». Действующая Дума избиралась 4 декабря 2011 года, а ее конституционный срок, который 
истекает 4 декабря 2016 года, нельзя сокращать на два с половиной месяца, считают коммуни-
сты. В то же время авторы поправки, в том числе лидер КПРФ Геннадий Зюганов и вице-спикер 
Госдумы Иван Мельников, уточняют, что Госдума нового созыва, согласно ст. 99 Основного за-
кона, должна собраться на свое первое заседание «на 30-й день после избрания», а все эти 
30 дней депутаты шестой Госдумы остаются при своих полномочиях (не связанных с принятием 
законов). В силу этого думские коммунисты соглашаются на досрочные выборы «в первое вос-
кресенье ноября 2016 года». В этом случае новая Госдума седьмого созыва будет избрана 
6 ноября, а на первое заседание соберется 6 декабря. Таким образом, полномочия депутатов 
старой Госдумы прекратятся по истечении полноценного пятилетнего срока и досрочные выбо-
ры не будут противоречить Конституции, уверены в КПРФ. Виктор Хамраев

По итогам визита на Са-
халин вице-премьера, 
полпреда президента 
в Дальневосточном фе-
деральном округе (ДФО) 
Юрия Трутнева своих по-
стов лишились первый 
зампред правительст-
ва области Сергей Шере-
декин, министр экономи-
ческого развития Сергей 
Карпенко и первый вице-
мэр Южно-Сахалинска Ан-
дрей Ковальчук, отвечаю-
щий за благоустройство. 
На приведение столицы 
региона в порядок пол-
пред дал региональной 
власти три года. Эксперт 
считает, что своим визи-
том полпред дал понять 
врио губернатора Олегу 
Кожемяко, что он может 
быть активным, но в рам-
ках той повестки, которую 
формирует сам господин 
Трутнев.

В воскресенье полпред 
президента Юрий Трутнев 
отказался от подготовлен-
ного региональной властью 
плана по осмотру Южно-Са-
халинска (его сопровождали 
Олег Кожемяко и мэр столи-
цы Сергей Надсадин), после 
того как он увидел в центре 
ветхое жилье. Местные жите-
ли показали ему дом на про-
спекте Мира, к окнам которо-
го вплотную возводится тор-
говый центр (ТЦ). Господин 
Трутнев потребовал найти 
и уволить чиновника, согла-
совавшего строительство ТЦ.

«Ужасающим» полпред на-
звал и состояние областного 
центра в целом. Его возмути-

ли «поросшие травой кры-
ши, падающие заборы, ок-
на, затянутые полиэтилено-
вой пленкой». «И это в регио-
не, который в топе по обеспе-
ченности деньгами на одно-
го жителя,— заявил полпред 
на созванном по его требо-
ванию совещании с сотруд-
никами мэрии Южно-Саха-
линска.— Мы договорились, 
что губернатор будет помо-
гать, а руководство города 
будет приводить его в поря-

док. В течение трех лет поста-
раемся избавиться от тех 

”
чу-

дес“, которые находятся ря-
дом с центром города». По его 
словам, расселение людей из 
аварийного жилья должно 
быть «на первых позициях 
в списке приоритетов новой 
областной власти». Олег Ко-
жемяко тут же поручил зам-
преду правительства области 
Александру Житкову в крат-
чайшие сроки подготовить 
соответствующую програм-
му и увеличить финансиро-
вание на эти цели. Прежние 
сахалинские власти, отме-
тил полпред, мало интересо-
вались положением дел в об-
ластном центре. «Олег Ни-
колаевич (Кожемяко.— 

”
Ъ“) 

мимо этой беды проезжать 
не будет. Теперь у меня здесь 
есть партнер в этом отноше-
нии, и он будет этим зани-
маться»,— заявил он.

Напомним, Олег Коже-
мяко был назначен врио Са-
халинской области 25 мар-
та, после того как Владимир 
Путин отрешил от должно-
сти предыдущего губерна-
тора Александра Хорошави-
на (его подозревают в полу-
чении взятки). А еще 8 июня 
в интервью газете «Ведомо-
сти» Юрий Трутнев заявлял, 
что пока не собирается по-
сещать Сахалин: «Зачем ме-
шать губернатору, давать ка-
кие-то ложные сигналы? Ну 
постою я с ним где-то — это 
же несерьезно, это все равно 
его ответственность. Зачем 
я буду за рукав дергать? Ког-
да он освоится, я с удоволь-
ствием приеду, чтобы вме-
сте решать задачи развития 
Сахалина».

Власти региона оператив-
но отреагировали на крити-
ку полпреда. Вчера по итогам 
его визита был уволен зани-
мавший свой пост почти де-
сять лет первый зампред пра-
вительства области Сергей 
Шередекин за «ненадлежа-
щий контроль» в сфере ЖКХ 
и министр экономразвития 
Сергей Карпенко «за нека-
чественное планирование 
социально-экономическо-
го развития, а также отсутст-
вие работы по созданию в ре-
гионе территории опережа-
ющего развития». Исполне-
ние обязанностей министра 
возложено на зампреда пра-

вительства Сергея Хоточки-
на (в правительстве работа-
ет с 2010 года). Также долж-
ности лишился первый ви-
це-мэр Южно-Сахалинска 
Андрей Ковальчук, куриру-
ющий вопросы благоустрой-
ства города. Ему предложено 
вернуться на должность ви-
це-мэра по вопросам строи-
тельства (имеет опыт работы 
в этой сфере более 20 лет). На 
его пост назначена вице-мэр 
по ЖКХ Наталия Куприна, 
приехавшая, как и врио обла-
сти, на Сахалин из Амурской 
области. Сам Олег Кожемяко 
провел вчера координаци-
онное совещание с участием 
прокуратуры и профильных 
комиссий, главной темой ко-
торого стало качество услуг 
ЖКХ. Он потребовал «макси-
мально усилить контроль за 
качеством работы управля-
ющих компаний и за тем, на 
что и как они используют со-
бранные средства».

Политолог Евгений Мин-
ченко называет Юрия Трут-
нева «одним из самых влия-
тельных из числа полпредов 
и вице-премьеров». Именно 
это, по мнению эксперта, да-
ет возможность господину 
Трутневу вести себя как «хо-
зяин». Олегу Кожемяко визит 
полпреда должен был про-
демонстрировать, что ему 
«нужно быть активным, но 
в рамках повестки, которую 
задает сам Юрий Трутнев», 
считает Евгений Минченко.

Евгения Сычева;  
Татьяна Вышковская, 
Южно-Сахалинск;  
Софья Самохина

Южно-Сахалинску дали три года 
на исправление
Инспекция Юрия Трутнева закончилась новыми отставками региональных чиновников

Полпред президента 
в ДФО Юрий Трутнев 
указал на вопросы, ко-
торые сахалинской 
власти необходимо 
доработать
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Вчера был освобожден из-под 
стражи Валентин Избицких — 
бывший гендиректор ОАО «Рос-
газификация», вице-президент 
«Транснефти» и офицер СВР. Бо-
лее полутора лет он находился 
в СИЗО по обвинению в попытке 
мошеннического хищения акций 
«Газпрома» на $2,5 млрд — одно-
му из самых громких экономи-
ческих уголовных дел последне-
го времени. Однако Коптевский 
райсуд признал господина Из-
бицких виновным лишь в злоу-
потреблении, по которому уже 
истек срок давности.

На вынесение приговора Ва-
лентину Избицких у судьи Ки-
рилла Мариненко ушло более ча-
са. Он очень подробно остановил-
ся на всех доказательствах, кото-
рые представила сторона как об-
винения, так и защиты, отнесшись 
к ним достаточно критически. На-
помним, что в прениях сторон про-
курор требовал для обвиняемого 
в «покушении на мошенничество 
в особо крупном размере» (ст. 30 и 
ч. 4 ст. 159 УК РФ) экс-гендиректо-
ра «Росгазификации» семи лет за-
ключения, а адвокаты настаива-
ли на его полном оправдании. Но 
судья объявил, что признаков мо-
шенничества в действиях Вален-
тина Избицких не усматривается, 
а потому обвинение переквалифи-
цировано им на «злоупотребление 
полномочиями» (ч. 1 ст. 201 УК РФ). 
По этой статье господин Избицких 
был признан виновным, но нака-
зание получил минимальное — 
один год четыре месяца исправи-
тельных работ. Причем в приго-
воре сразу же было отмечено, что  
от наказания осужденный осво-
бождается, так как срок давности  
привлечения его к уголовной от-
ветственности по этому обвине-
нию давно истек.

Решение судьи Мариненко зал, 
заполненный родственниками, 
друзьями и сослуживцами подсу-
димого, встретил аплодисмента-
ми. Через полчаса Валентин Избиц-
ких, арестованный в конце 2013 го-
да, был выпущен на свободу. В свою 
очередь, суд вынес частное опре-
деление в отношении следователя 
ГСУ ГУ МВД по Москве, который вел 
самое масштабное экономическое 
дело последних лет. Очевидно, в 
нем было указано на ошибки, в том 
числе в квалификации преступле-
ния, допущенные следствием. Тем 
более что изначально дело возбу-
ждалось именно по ст. 201 УК РФ.

«Мы, конечно, настаивали на 
полном оправдании, но в целом 
можно сказать, что суд доскональ-
но разобрался в этом деле — во вся-
ком случае, мой подзащитный стал 
свободным человеком»,— заявил 

”
Ъ“ адвокат Вячеслав Новожилов. 

Как отреагируют на приговор сто-
рона обвинения и потерпевшие — 
представители «Росгазификации», 
пока неясно: после его оглашения 
они покинули зал без каких-либо 
комментариев.

Расследование этого дела нача-
лось в апреле 2013 года, когда в по-
лицию написали заявление пред-
ставители ОАО «Росгазификация». 
Они утверждали, что их прежний 
гендиректор Валентин Избицких 
в 2005–2008 годах «вступил в сго-
вор с неустановленными лицами 
из числа сотрудников зарубежных 
компаний», целью которых явля-
лось «изъятие и обращение обман-
ным способом 1% акций ОАО 

”
Газ-

пром“ стоимостью свыше $2,5 мл-
рд, принадлежащих ОАО 

”
Росгази-

фикация“, в свою пользу и в пользу 
третьих лиц».

По данным следствия, в 2007 году 
Валентин Избицких от имени своей 
компании заключил инвестицион-
ные договоры с зарубежной компа-
нией RNK Capital и 12 региональны-
ми российскими газораспредели-
тельными фирмами. При этом меж-
ду «Росгазификацией» и RNK Capital 
были заключены договоры гаран-

тий. Контракты подразумевали мо-
дернизацию газотранспортной сис-
темы с целью уменьшения вредных 
выбросов в атмосферу в рамках Ки-
отского протокола. Но потом струк-
туры «Газпрома», как утверждает за-
щита Валентина Избицких, отказа-
лись от исполнения контрактов, хо-
тя зарубежные инвесторы уже вло-
жили в дело около $100 млн своих 
средств. Иностранцы решили су-
диться с «Росгазификацией» в Лон-
донском международном третей-
ском суде, а российская сторона 
подала в Московский арбитраж-
ный суд иски о признании 12 дого-
воров-гарантий недействительны-
ми. Обе стороны в судах победили, 
но победа «Росгазификации» оказа-
лась решающей, поскольку столич-
ный арбитраж отказал в признании 
и исполнении решений лондонско-
го суда. МВД после ареста Валенти-
на Избицких заявляло, что «дейст-
вия бывшего руководителя 

”
Росга-

зификации“ по заключению гаран-
тий могли причинить ущерб пред-
приятию в размере 100% его тог-
дашних активов, так как инвесто-
ры в будущем имели право предъ-
явить иск о возмещении не полу-
ченного ими дохода». Между тем ос-
новным активом «Росгазификации» 
являлся однопроцентный пакет ак-
ций «Газпрома».

Сам же Валентин Избицких, в 
прошлом старший офицер ПГУ КГБ 
и СВР, работавший, в частности, в 
Восточной Германии, утверждал, 
что именно его действия не позво-
лили причинить российским го-
скомпаниям какой-либо ущерб.

Владимир Баринов

Не офицерское это дело
Бывший сотрудник СВР освобожден от обвинения  
в покушении на хищение $2,5 млрд

Мосгорсуд может сегодня из- 
менить меру пресечения с аре-
ста в СИЗО на домашний бывше-
му сенатору от Воронежской об-
ласти и экс-владельцу «Моего 
банка» Глебу Фетисову. Во вся-
ком случае, именно на этом в 
своих апелляциях будут настаи-
вать не только защитники об- 
виняемого в крупном мошенни-
честве господина Фетисова,  
но и представитель Генпроку- 
ратуры, который отмечает,  
что фактов противодействия 
следствию со стороны обвиняе-
мого не выявлено.

В середине мая Мосгорсуд про-
длил Глебу Фетисову срок содержа-
ния под стражей до 22 августа 2015 
года. В апелляционной инстанции 
это решение обжаловали как защи-
та обвиняемого, так и прокурор от-
дела управления по надзору за рас-
следованием особо важных дел Ген-
прокуратуры Дмитрий Лютов. В 
частности, как следует из представ-
ления последнего, все основания, 
послужившие как для избрания ме-
ры пресечения в отношении обви-
няемого Фетисова, так и для неод-
нократных продлений его ареста, 
на данный момент отпали.

Напомним, что под стражу Глеб 
Фетисов был взят еще в феврале 
прошлого года. ГСУ СКР инкрими-
нировало ему «особо крупное мо-
шенничество» (ч. 4 ст. 159 УК РФ). По 
версии следствия, в результате его 
незаконных действий по выводу 
активов ООО «Мой банк» не выпол-

нило обязательства перед вкладчи-
ками, а обязанности по их погаше-
нию были возложены на Агентст-
во по страхованию вкладов (АСВ). В 
рамках дела Глебу Фетисову вменя-
ется в вину несколько эпизодов хи-
щений почти на 2 млрд руб.

На данный момент расследова-
ние этого 75-томного уголовного 
дела закончено. Как раз на этом и 
делает акцент прокурор Лютов. По 
его мнению, оставив обвиняемо-
го под стражей, Мосгорсуд не учел, 
что «сбор доказательств завершен, 
обстоятельства инкриминируемо-
го Фетисову деяния доказаны, сви-
детели установлены и допроше-
ны, фактов давления на участни-
ков судопроизводства либо ино-
го противодействия следствию не 
выявлено». Кроме того, в представ-
лении прокурор обращает внима-
ние на то, что выдвинутое против 
Глеба Фетисова обвинение «касает-
ся лишь неправомерного изъятия 
имущества и содержит в себе дан-
ные исключительно о материаль-
ном ущербе, который он полно-
стью возместил». Более того, уточ-
няет представитель прокуратуры, 
обвиняемый Фетисов удовлетво-
рил требования всех кредиторов 
ООО «Мой банк», перечислив АСВ 
более 14 млрд руб.

Впрочем, удовлетворены не все 
требования кредиторов бывшей 
банковской группы Глеба Фетисо-
ва. Полностью он расплатился толь-
ко с кредиторами своего крупней-
шего банковского актива — «Моего 

банка». Ряд же требований кредито-
ров еще одной финансовой органи-
зации — «Мой банк. Ипотека», ранее 
принадлежавшей господину Фети-
сову,— остались неудовлетворенны-
ми. Обязательства этого банка перед 
вкладчиками и часть активов про-
тив них АСВ передало банку «Россий-
ский кредит», после чего лицензия у 
«Моего банка. Ипотека» была отозва-
на, и сейчас он находится в процеду-
ре банкротства.

По данным из карточки этого 
банка на сайте АСВ, размер уста-
новленной задолженности перед  
кредиторами по состоянию на 1 ию-
ня — 1,8 млрд руб. Размер выпла-
ченной кредиторам задолженности 
— 1,2 млрд руб. Процент удовлет-
ворения требований кредиторов  
первой и второй очередей — 100%,  
а вот третьей (юридические лица) — 
всего 22%.

В свою очередь, прокурор Лютов 
отмечает, что судом «надлежащим 
образом не оценены» данные о лич-
ности обвиняемого Фетисова, кото-
рый ранее не судим, имеет постоян-
ное место жительства, положитель-
ные характеристики, а на его ижди-
вении находятся двое несовершен-
нолетних детей и престарелая мать. 
Все это, как полагает представитель 
надзорного ведомства, свидетельст-
вует о возможности изменения об-
виняемому меры пресечения на до-
машний арест. При этом ранее, по 
словам все того же господина Люто-
ва, Мосгорсуд никоим образом не 
обосновал, по какой причине в от-
ношении обвиняемого Фетисова не 
может быть применена именно эта 
мера пресечения.

Отметим также, что ранее свое 
несогласие с продлением Мосгорсу-
дом срока содержания под стражей 
Глебу Фетисову высказал и замести-
тель генпрокурора РФ Виктор Гринь 
(см. 

”
Ъ“ от 19 июня). Его представле-

ние поступило в Верховный суд РФ в 
начале июня и пока не рассмотрено.

Олег Рубникович,  
Светлана Дементьева

Глеба Фетисова ждут дома
Генпрокуратура настаивает на освобождении  
обвиняемого банкира из СИЗО

Измайловский суд Москвы  
вчера вынес первый приговор 
в рамках расследования мас-
штабных хищений средств  
Мособлбанка. Бывший предсе-
датель правления кредитного 
учреждения Виктор Янин за мо-
шенническое хищение 578 млн 
руб. был приговорен к шести  
годам колонии общего режима. 
Кроме того, на банкира наложен 
штраф в размере 800 тыс. руб. 
Суд также удовлетворил гра-
жданский иск о взыскании с под-
судимого похищенных им денег.

Практически с первых слов су-
дьи Елены Лавровой стало ясно, 
что приговор Виктору Янину вы-
несен обвинительный. До заверше-
ния оглашения судебного решения 
было не ясно лишь, какое наказа-
ние будет вынесено подсудимому. 
Напомним, в прениях гособвине-
ние требовало приговорить банки-
ра к восьми годам колонии. В ито-
ге, признав экс-председателя прав-
ления Мособлбанка виновным в 
мошенническом хищении средств 
вкладчиков в особо крупном разме-
ре (ч. 6 ст. 159 УК РФ), суд назначил 
ему шесть лет колонии и штраф. 
Также судья полностью удовлетво-
рила иск Мособлбанка на всю сум-
му похищенных средств. При этом 
судья отметила, что при вынесении 
приговора она учла наличие у бан-

кира двух малолетних детей, нали-
чие различных наград, в основном 
общественных, и отсутствие суди-
мостей. Как говорилось в пригово-
ре, вина Виктора Янина подтвер-
ждается собранными по делу дока-
зательствами, а также показаниями 
свидетелей, в том числе сотрудни-
ков Мособлбанка, которые высту-
пали в ходе процесса.

По материалам уголовного де-
ла, Виктор Янин, являясь предсе-
дателем правления АКБ «Мособл-
банк», за четыре дня до его сана-
ции в мае 2014 года запустил в бан-
ке мошенническую схему с целью 
хищения средств вкладчиков. По 
его указанию 5 мая были заключе-
ны договоры между ним как фи-
зическим лицом и двумя десятка-
ми фирм о представлении им зай-
мов. Среди получателей значились 
ООО «Республиканская инвести-
ционная компания», Независимое 
коллекторское бюро, ЗАО «ПТФ Ав-
торус-94», Республиканская комму-
нальная компания, частная поли-
клиника медпротезирования, Воль-
ное потребительское общество и 
т. д. При этом все расчеты с заемщи-
ками проводились через личный 
текущий счет банкира, открытый в 
Мособлбанке. Таким образом через 
него было прокачано более 53,9 мл-
рд руб.— иными словами, фактиче-
ски вся работа банка в течение це-

лого дня велась через личный счет 
его председателя правления.

Второй этап схемы был запущен, 
когда по распоряжению банкира 
были открыты фиктивные счета от 
имени физических лиц на общую 
сумму 580 млн руб. Стоит отметить, 
что счета при этом открывались по 
договорам срочного банковского 
вклада, который назывался «Вме-
сте навсегда», что следователи рас-
ценили как циничную издевку осу-
жденного. Сразу же после откры-
тия счетов 580 млн руб. перекоче-
вали на них, после чего договоры о 
вкладах были расторгнуты, а день-
ги вернулись на личный счет Викто-
ра Янина и были обналичены.

Отметим, что из дела Виктора 
Янина ранее следственный депар-
тамент МВД РФ выделил в отдель-
ное производство еще одно — о хи-
щении 76 млрд руб. В рамках но-
вого расследования 18 июня были 
арестованы основатель и бывший 
основной совладелец банка Анд-
жей Мальчевский и заместитель 
председателя правления Юлия Зе-
дина. Днем позже в розыск были 
объявлены еще один экс-совладе-
лец кредитного учреждения Алек-
сандр Мальчевский, сын Анджея 
Мальчевского, а также бывший за-
меститель председателя правления 
Дмитрий Васильев.

Владислав Трифонов

Банкиру к сроку  
приплюсовали штраф
Бывший председатель правления Мособлбанка  
получил шесть лет

В результате переквалифика-
ции обвинения Валентин  
Избицких вышел на свободу 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Генпрокуратура вчера направила 
в Следственный комитет России 
(СКР) материалы для возмож-
ного возбуждения в отношении 
представителей Общества за-
щиты прав потребителей (ОЗПП) 
уголовного дела по факту при-
зывов к нарушению территори-
альной целостности РФ. Пово-
дом послужила публикация на 
сайте ОЗПП памятки для россий-
ских туристов, собирающихся 
посетить Крым: авторы советуют 
им по возможности согласовы-
вать свои поездки на полуостров 
с украинскими властями. Пресс-
секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков назвал советы ОЗПП 
абсурдными, а Роспотребнадзор 
— провокационными. В конце ра-
бочего дня сайт ОЗПП по требо-
ванию Генпрокуратуры заблоки-
ровал Роскомнадзор.

О том, что Общество защиты прав 
потребителей опубликовало на сво-
ем сайте «памятку для российских 
туристов, направляющихся на от-
дых в Крым», 

”
Ъ“ сообщил в номе-

ре от 22 июня. По мнению экспертов 
ОЗПП (на сайте организации указа-
но, что она является иностранным 
агентом), отсутствие договора меж-
ду Россией и Украиной о присоеди-
нении Крыма с точки зрения между-
народного права означает, что «рос-
сийский турист, посетивший терри-
торию Крыма без получения разре-
шения властей Украины, является 
нарушителем закона Украины о ста-
тусе оккупированных территорий». 
В памятке указывается, что сотруд-
ники ОЗПП советуют гражданам РФ 
получить разрешение на посеще-
ние Крыма от украинской погранич-
ной службы. ОЗПП также рекоменду-
ет гражданам РФ отказаться от при-
обретения недвижимости в Крыму.

Памятника вызвала шквал кри-
тики со стороны официальных лиц. 
Вчера днем пресс-секретарь Влади-
мира Путина Дмитрий Песков зая-
вил, что «Крым — российский ре-
гион, рекомендация ОЗПП для ту-
ристов получать разрешение на по-
ездку туда у Украины абсолютно аб-
сурдна». «Эта информация — чистой 
воды провокация,— сообщил глава 
комитета по санаторно-курортно-
му комплексу и туризму Госсовета 
Крыма Алексей Черняк.— Граждане 
РФ не должны спрашивать у кого-то 
разрешение в Киеве, чтобы путеше-
ствовать внутри своей страны». Го-
сподин Черняк, посчитавший, что 
публикация памятки направлена 
на срыв курортного сезона в Крыму, 
призвал проверить деятельность 
ОЗПП. Вскоре Роспотребнадзор по-
требовал от Генпрокуратуры «не-
замедлительно принять меры, на-
правленные на пресечения подоб-
ных провокационных действий».

Генпрокуратура отреагировала 
оперативно. В ведомстве заявили, 
что в СКР направлены материалы 
«для решения вопроса об уголовном 
преследовании ввиду наличия при-
знаков состава преступления, пред-
усмотренного ч. 2 ст. 280.1 УК РФ (пу-
бличные призывы к осуществле-
нию действий, направленных на 
нарушение территориальной це-
лостности РФ)». Наказание — лише-
ние свободы на срок до пяти лет с 
лишением права занимать опреде-
ленные должности или занимать-
ся определенной деятельностью на 
срок до трех лет. При этом Генпро-
куратура потребовала ограничить 
доступ к сайту ОЗПП, где «размеще-
на так называемая памятка для рос-
сийских туристов». Роскомнадзор 
требование надзорного органа вы-
полнил уже вечером.

«Обращение Генпрокуратуры в 
Следственный комитет — это фор-
ма политического футбола, когда 
одно силовое ведомство вынужде-
но реагировать на нападки ряда по-
литических деятелей и сбрасывать 
с себя ответственность на другое 
силовое ведомство,— заявил 

”
Ъ“ 

глава ОЗПП Михаил Аншаков.— 
От Генпрокуратуры требуют нака-
зать, но наказать она не может, по-
тому что никакого нарушения зако-
на в нашей памятке нет. И уж тем 
более в ней нет призывов к нару-
шению территориальной целост-
ности РФ». «Эту памятку готовили 
юристы — по сути, эта калька ме-
ждународной оценки того, что про-
изошло с Крымом,— уточнил он.— 
В Конституции закреплено верхо-
венство международного права над 
национальным». Действия Роском-
надзора, заблокировавшего сайт 
ОЗПП, Михаил Аншаков пообещал 
обжаловать в суде.

«Состава преступления, о кото-
ром говорят в Генпрокуратуре, в 
действиях представителей ОЗПП, 
конечно же, нет. Речь не идет о при-
зывах к нарушению территориаль-
ной целостности, речь идет о юри-
дической трактовке норм междуна-
родного права со стороны юристов 
и о выражении их позиции»,— про-
комментировал 

”
Ъ“ ситуацию адво-

кат ассоциации «Агора» Рамиль Ах-
метгалиев. По его словам, если при-
знавать доводы надзорного орга-
на, «тогда можно судить за призы-
вы к нарушению территориальной 
целостности РФ любого человека 
в Крыму или за его пределами, ко-
торый публично выступал против 
присоединения этой территории к 
РФ во время референдума о самоо-
пределении».

Вячеслав Козлов

Провалы в памятке
Советы туристам могут завести авторов в тюрьму
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Вчера преданы земле останки 
1,5 тыс. красноармейцев, в том 
числе 949 защитников Сталин
града, найденные в прошлом  
году в Волгограде активистами 
общественной организации  
«Поиск». Впервые за 20 лет за
хоронение советских воинов,  
обнаруженных в черте города,  
состоялось не на мемориальном 
кладбище на Мамаевом кургане, 
а в 40 км от Волгограда — на клад
бище поселка Россошки, где по
мимо советских солдат покоятся 
останки 50 тыс. военнослужащих 
фашистской Германии. Предста
вители волгоградской общест
венности до последнего момен
та пытались противостоять этому 
решению.

Мемориальное кладбище на Ма-
маевом кургане открыто в 1995 году, 
и с тех пор захоронения погибших 
бойцов Красной армии, найденных 
в Волгограде, проводились только 
на нем. Предполагалось, что имен-
но здесь будут захоронены и 949 сол-
дат, останки которых в июле 2014 го-
да активисты РОО «Поиск» обнару-
жили на улице Репина в Волгогра-
де. Братская могила была устроена 
предположительно уже после окон-
чания Сталинградской битвы, в фев-
рале 1943 года.

Процедура организации воин-
ских захоронений, согласно зако-
нодательству, относится к полномо-
чиям местных властей. Глава Волго-
града Андрей Косолапов провел ряд 
совещаний, на которых обсуждал-
ся вопрос перезахоронения солдат 
из братской могилы на улице Репи-
на. «При этом речь неизменно шла 
именно о Мамаевом кургане, дру-
гие варианты не обсуждались»,— 
рассказала 

”
Ъ“ заместитель пред-

седателя правления РОО «Поиск» 
Светлана Первухина. По ее словам, 
против этого выступали руководи-
тели музея «Сталинградская битва» 
(объединяет бывший музей-пано-
раму «Сталинградская битва» и па-
мятник-ансамбль на Мамаевом кур-
гане), сначала ссылавшиеся на не-
хватку места, а «когда эта отговорка 
была снята, вспомнившие про бю-
рократические трудности». Затем в 
процесс вмешались областные влас-
ти: совещания по захоронению стал 
проводить вице-губернатор по вну-
тренней политике Александр Блош-

кин. «Мы были на одном, потом бы-
ло еще несколько, куда нас не при-
глашали, а в протоколах писали, что 
мы не явились,— рассказал руково-
дитель РОО 

”
Поиск“ Дмитрий Ку-

фенко.— После этого нам сообщи-
ли, что принято решение хоронить 
в Россошках».

Мемориальное кладбище в селе 
Россошки (Городищенский район 
Волгоградской области) образовано 
на месте военного немецкого клад-
бища. Сейчас территория разделена 
на две части. На одной захоронено 
более 50 тыс. павших немецких сол-
дат, на другой — около 1,5 тыс. крас-
ноармейцев. На Мамаевом кургане 
похоронено 48 тыс. погибших вои-
нов, в том числе более 2 тыс.— на ме-
мориальном кладбище.

В 2008 году территория Памят-
ника-ансамбля героям Сталинград-
ской битвы на Мамаевом кургане 
была отнесена к памятникам феде-
рального значения. Как пояснили 

”
Ъ“ в музее-заповеднике «Сталин-

градская битва», для выполнения 
любых действий на территории па-
мятника необходимо решение над-
зорного органа — Министерства 
культуры РФ. При этом собеседник 
в руководстве музея признался, что 
захоронения, которые производи-
лись на Мамаевом кургане после 
2008 года — по несколько десятков 
человек,— были «длящимся из года 
в год нарушением».

Официальное сообщение о том, 
что хоронить погибших в боях за 
Сталинград будут именно в Рос-
сошках, было обнародовано в ми-
нувший четверг. Это вызвало возму-
щение не только поисковиков, но 
и общественности. В интернете на-
чался сбор подписей под петици-
ей губернатору региона Андрею Бо-
чарову с требованием отменить ре-
шение. «Совершенно нелогичная 
позиция: нужно хоронить на курга-
не — люди защищали именно высо-
ту»,— недоумевает Дмитрий Куфен-
ко. В числе подписантов известный 
археолог и историк из Санкт-Петер-
бурга Сергей Пищулин, назвавший 
решение чиновников «варварским 
и ужасным». Один из предлагаемых 
активистами вариантов: не прово-
дить захоронение 22 июня, а пере-
нести его на 23 августа — памятную 
дату страшной бомбардировки Ста-
линграда в 1942 году.

Вчера Александр Блошкин, кото-
рый присутствовал на церемонии 
перезахоронения, так и не расска-
зал о причинах, которыми руковод-
ствовались чиновники. Он пояснил 
лишь, что решение «принималось 
коллегиально», и отметил: «Самое 
главное: мы выполнили свой долг 
— перезахоронили останки совет-
ских солдат». На вопрос о том, поче-
му не было рассмотрено предложе-
ние РОО «Поиск» перенести захоро-
нение с 22 июня на 23 августа, чи-
новник отвечать отказался.

Андрей Бочаров на траурной це-
ремонии в Россошках не появил-
ся. Руководитель пресс-службы гу-
бернатора Александр Бондаренко 
рассказал, что в комиссию, которая 
определяла место захоронения, вхо-
дили «ветераны, поисковики и дру-
гие», а на просьбу прояснить лич-
ную позицию главы региона отве-
тить не смог.

В Министерстве культуры 
”
Ъ“ со-

общили, что обращение о захороне-
нии останков советских солдат от 
администрации города Волгогра-
да поступило на прошлой неделе. 
«В данный момент оно находится 
на рассмотрении. По данным, пре-
доставленным музеем-заповедни-
ком 

”
Сталинградская битва“, захо-

ронение останков уже было произ-
ведено не на территории Мамаева 
кургана»,— сообщили вчера в пресс 
службе ведомства.

Директор историко-мемориаль-
ного музея-заповедника «Сталин-
градская битва» Алексей Васин на-
ходится в отпуске и недоступен для 
комментариев, его заместитель 
Алексей Дементьев назвал споры 
вокруг места захоронения «спеку-
ляциями». «Скандал разгорелся из-
за того, что поисковые организа-
ции настаивают именно на Мама-
евом кургане,— считает господин 
Дементьев.— Когда ставится во-
прос, что в другой братской могиле 
как-то не так похоронят, менее дос-
тойно,— это кощунство».

Ярослав Малых,  
Волгоград

Защитников Сталинграда 
похоронили рядом  
с немецкими солдатами
Перезахоронение братской могилы  
вызвало протесты общественности

Управление делами президента 
(УДП) объявило открытые конкур
сы на выполнение 15 исследо
ваний общей стартовой стоимо
стью 27 млн руб. Треть средств 
выделена по заказу Совета без
опасности на разработки по за
щите России от «враждебного 
использования» информацион
ных технологий. Приоритетными 
для Кремля в 2015 году остаются 
проблемы Крыма.

По данным сайта госзакупок, пул 
научно-исследовательских работ по 
актуальной тематике администра-
ция президента (АП) сформировала 
18 марта. Подрядчиков для них УДП 
ежегодно начинает выбирать в ию-
не. В рамках двух конкурсов пока ра-
зыгрывается 15 лотов (см. справку) 
стоимостью 27 млн руб. (в 2014 году 
было выделено 46 млн руб. на 36 ло-
тов). Согласно конкурсной докумен-
тации, средняя зарплата разработчи-
ков составит 48,2 тыс. руб. в месяц.

Два лота посвящены Крыму. 
«Крымскотатарская проблема на сов-
ременном этапе» должна быть разре-
шена выработкой «научно обосно-
ванной формулировки понятия 

”
ко-

ренной народ Крыма“» и анализом 
перспектив обретения крымскими 
татарами в приоритетном порядке 
этого статуса с учетом мирового опы-
та и юридических аспектов пробле-
мы». Властям нужны и практические 
рекомендации «по экономической и 
межнациональной политике на по-
луострове с учетом влияния внутрен-
них и международных факторов». 
Предусмотрены социологические 
исследования «по экономическому 
положению крымских татар и их по-

литическим взглядам, а также по их 
субъективным оценкам текущей си-
туации и перспективы». Будет оцене-
но влияние зарубежной крымскота-
тарской диаспоры на обстановку в 
Крыму, а также политико-правовое 
положение крымскотатарского этно-
са и его политических организаций. 
Это должно укрепить позицию РФ 
«не только во внутрироссийской и 
внутрикрымской политических сфе-
рах, но и на международном уровне» 
— в ходе дискуссий, где «наши оппо-
ненты будут пытаться продвигать ан-
тироссийские деструктивные идеи». 
В рамках исследования запланирова-
на подготовка социологической экс-
педиции в Крым.

Другая работа — по заказу управ-
ления общественных проектов АП 
— будет посвящена «Образу России 
в представлениях студенческой мо-
лодежи Крыма». «Студенческая мо-
лодежь и крымские татары являют-
ся группами, которые представляют 
определенные проблемы»,— сказал 

”
Ъ“ директор Института стран СНГ 

Константин Затулин. Часть крым-
скотатарских активистов не при-
знает присоединение Крыма к РФ, 
а возможные проблемы с молоде-
жью могут быть из-за того, что при 
них «произошел переход полуостро-
ва из одного государства в другое». 
Это не первое исследование по Кры-
му, «и раньше разные структуры вы-
полняли работы для наших органов 
власти», заявил 

”
Ъ“ господин Зату-

лин. Напомним, что спустя год по-
сле присоединения Крыма Влади-
мир Путин в фильме «Крым. Путь на 
Родину» признался, что до принятия 
решения изучению общественного 

мнения было посвящено закрытое 
исследование на полуострове.

Приоритетные по стоимости (бо-
лее 9 млн руб.) работы заказал Со-
вет безопасности. Ему нужны «ме-
тодики квалификации враждебно-
го использования информационно-
коммуникационных технологий и 
модели межгосударственной систе-
мы мониторинга угроз в области ин-
формационной безопасности» в рам-
ках ОДКБ, ШОС, БРИКС и СНГ. Кро-
ме того, требуется проработать «но-
вые возможные угрозы националь-
ной безопасности и вызовы социаль-
но-экономическому развитию РФ».

Наиболее предсказуемым выгля-
дит выбор подрядчика по вопросу 
«актуализации стратегии социально-
экономического развития Северо-За-
падного федерального округа (СЗФО) 
на период до 2020 года», в рамках ко-
торого предстоит обосновать целесо-
образность создания «особого макро-
региона» Арктической зоны. Концеп-
цию документа 17 июня одобрил на-
блюдательный совет АНО «Стратеги-
ческое партнерство 

”
Северо-Запад“» 

во главе с полпредом президента в СЗ-
ФО Владимиром Булавиным. Рабочая 
группа экспертов АНО во главе с быв-
шим заместителем главы Минрегио-
на Александром Викторовым готови-
ла техническое задание для этого лота 
и, скорее всего, выиграет тендер.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Максим Иванов

Крым выставили на тендер
На изучение проблем новых субъектов  
Кремль готов тратить миллионы

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Управделами президента (УДП) потребовалось 15 исследовательских 
работ. Дороже всего — разработка методики «квалификации враждебно-
го использования информационно-коммуникационных технологий (ИКТ) 
и модели межгосударственной системы мониторинга угроз» в области 
информбезопасности — 4,29 млн руб. Предложения по актуализации 
стратегических документов «в сфере защиты национальных интересов 
России с учетом новых вызовов и угроз» оценена в 4,02 млн руб.

На разработку системы работы с обращениями граждан и обмена 
ими между государственными и муниципальными органами УДП 
потратит 2,2 млн руб. На предложения по защите персональных 
данных в РФ уйдет 2 млн руб. Разработка системы обработки 
запросов в адрес президента и его администрации оценена в 1,8 млн 
руб. По 1,7 млн руб. пойдет на информационное и аналитическое 
сопровождение президентского Совета по науке и образованию, 
а также на распространение «научного знания в молодежной среде» 

через портал «Президент России — молодым ученым и специалистам». 
Информацию о «крымскотатарской проблеме» оценили в 1,6 млн 
руб.— так же, как и доработку стратегии по социально-экономическо-
му развитию Северо-Западного федерального округа до 2020 года. 
По 1,5 млн руб. будет стоить исследование образа России в пред-
ставлениях студентов Крыма, «анализ эффективности» участия граждан 
в вопросах «управления с использованием ИКТ», а также подготовка 
мер «по развитию контента и повышения доверия в сети интернет».

На изучение тенденций «международной правоприменительной 
практики при урегулировании кризисных ситуаций в сфере междуна-
родной и региональной безопасности» УДП готово потратить 910 тыс. 
руб. Еще меньше будут стоить анализ перспектив расширения 
Евразийского экономического союза в условиях новых политических 
реалий (450 тыс. руб.) и оценка нынешнего состояния черкесской 
(адыгской) диаспоры (300 тыс. руб.). Максим Иванов

Перезахоронение  
погибших в Сталинграде  
солдат волгоградские  
власти провели на кладбище  
в Россошках   
ФОТО ЯРОСЛАВА МАЛЫХ

Тем не менее тенденции можно 
проследить довольно четко. Самая 
высокая заработная плата на старте 
карьеры ожидает выпускников ву-
зов, которые займутся разработкой 
программного обеспечения. Однако 
цифры куда скромнее, чем представ-
лены в мониторинге эффективности 
вузов. Начинающим программистам 
в первый год московские компании 
готовы предложить 44 тыс. руб. в ме-
сяц чистыми, молодым юристам — 
около 38 тыс. руб. «На третьем ме-
сте сразу три сферы: продажи, бан-
ковская деятельность и маркетинг 
в сфере рекламы и пиар,— говорит 
Наталья Данина.— Молодые специа-
листы могут рассчитывать на 35 тыс. 
руб. в месяц». Меньше всего на старте 
платят специалистам в области логи-
стики — 27 тыс. руб.

Через три года работы наблюдает-
ся существенный рост доходов. Про-
граммисты остаются на первом месте 
— для них средней является зарплата 
86 тыс. руб. «Это вдвое больше, чем бу-
дут получать работники администра-
тивной поддержки — секретари, де-

лопроизводители — с таким же опы-
том»,— говорит госпожа Данина. В ли-
дерах также оказываются сотрудники 
банковской сферы, маркетинга и ин-
вестиций — им платят 60–69 тыс. руб.

Через пять лет после окончания 
вуза программисты могут рассчиты-
вать на 120 тыс. руб. в месяц. «Юри-
стам и маркетологам предлагают 
86 тыс. руб.— ровно столько, сколь-
ко получали программисты на пре-
дыдущем этапе карьеры»,— говорит 
Наталья Данина.

Через семь-восемь лет зарплата 
любого специалиста во всех популяр-
ных сферах превышает 100 тыс. руб. 
Наиболее высокий доход к тому мо-
менту имеют программисты, многие 
из которых уже стали директорами 
по разработке,— 230 тыс. руб. Такая 
же зарплата и у менеджеров банков-
ского сектора. Спустя годы успешной 
работы логисты обгоняют конкурен-
тов: из самой низкой на старте их зар-
плата в итоге оказывается одной из 
самых высоких — 209 тыс. руб. Срав-
нимые деньги получают бухгалтеры 
и юристы — около 207 тыс. руб.

«Кризис в целом несильно отра-
зился на заработных платах выпуск-

ников,— заявила 
”
Ъ“ Наталья Дани-

на.— В то же время людям без опыта 
стало сложнее найти работу. Теперь 
выпускник должен быть либо более 
квалифицированным, чем два-три 
года назад, либо очень сильно ста-
раться получить работу». По мнению 
эксперта, в ближайшие годы будет 
усиливаться зарплатный отрыв про-
фессий, где высока IT-составляющая 
или есть наукоемкие специально-
сти. «Однозначно также будут доро-
жать эффективные финансовые ме-
неджеры и топ-менеджеры в целом, 
даже несмотря на кризис»,— сказала 
госпожа Данина.

«Когда мы говорим о стартовой 
зарплате, во многом действует фак-
тор вуза — это оценка уровня ву-
за,— заявил 

”
Ъ“ проректор ВШЭ 

Сергей Рощин.— Но через несколь-
ко лет появляются другие факторы, 
которые зависят уже от самого спе-
циалиста». «В любом случае рынок 
труда очень изменчив,— предупре-
ждает господин Рощин.— Поэтому 
надо помнить, что любой тренд по 
зарплатам и профессиям не будет 
длиться вечно».

Александр Черных

Высшее высокооплачиваемое
с1
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Завтра в Москве пройдет встреча 
сопредседателей российско-мол-
давской межправительственной 
комиссии по торгово-экономи-
ческому сотрудничеству — вице-
премьера Дмитрия Рогозина и его 
молдавского коллеги Виктора 
Осипова. Поскольку оба чиновни-
ка курируют в своих правительст-
вах приднестровское направ-
ление, эта проблематика будет 
в центре предстоящих дискуссий. 
Встреча пройдет на фоне мас-
штабного экономического кри-
зиса в непризнанной республике 
и множащихся слухов о возмож-
ном обострении ситуации вокруг 
Приднестровья.

Российский и молдавский вице-
премьеры Дмитрий Рогозин и Вик-
тор Осипов, сопредседатели меж-
правкомиссии по торгово-экономи-
ческому сотрудничеству, встретятся 
24 июня. Информацию об этом 

”
Ъ“ 

подтвердили в правительствах двух 
стран. О полноценном заседании 
межправкомиссии, не собиравшей-
ся с ноября 2013 года, речи пока не 
идет, хотя еще недавно такая воз-
можность обсуждалась. Но 12 июня 
молдавский премьер Кирилл Габу-
рич подал в отставку, и теперь все 
члены правительства, включая го-
сподина Осипова, работают с при-
ставкой «и. о.», а обязанности главы 
кабинета исполняет руководитель 
МИДа Наталья Герман.

Как заверили 
”

Ъ“ собеседники 
в российском и молдавском пра-
вительствах, вице-премьеры об-
судят ситуацию в Приднестровье: 
Виктор Осипов курирует вопро-
сы реинтеграции, а Дмитрий Рого-
зин является спецпредставителем 
президента РФ по Приднестровью. 
По словам господина Осипова, на 
предстоящей встрече планирует-
ся определить «круг вопросов пер-
востепенной важности — в первую 
очередь торгово-экономического 
характера».

Между тем последний год про-
цесс урегулирования приднестров-
ского конфликта остается в тупике. 
Полноценные переговоры в форма-
те 5+2 (Молдавия, Приднестровье — 
договаривающиеся стороны, ОБСЕ, 
РФ и Украина — посредники, а США 
и ЕС — наблюдатели) не проводи-
лись с прошлого июня. Одна из при-
чин — взаимные претензии сторон. 
Тирасполь недоволен тем, что мол-
давские правоохранительные орга-
ны завели уголовные дела на прид-
нестровских чиновников, включая 
премьера Татьяну Туранскую, и тре-
буют прекращения уголовного пре-
следования.

Экономическая ситуация в 
Приднестровье оставляет желать 
лучшего. Зарплаты бюджетникам 
давно срезаны на 30% из-за нехват-
ки средств. По данным придне-
стровского таможенного комитета, 
в мае этого года внешнеторговый 
оборот сократился на 34%: экспорт 
уменьшился на 15%, а импорт — бо-
лее чем на 40%.

Падение товарооборота связано 
как с кризисом на Украине, который 
сильно осложнил логистику, так и с 
решением Киева запретить провоз 
через приднестровский участок гра-
ницы с Молдавией подакцизных то-
варов, в том числе алкоголя, сига-
рет, нефтепродуктов. С мая все это 
можно ввозить в непризнанную ре-
спублику только через территорию, 
контролируемую Кишинёвом.

Киев объяснил свое решение 
борьбой с контрабандой. Но в Ти-
располе считают иначе. «Информа-
цией о наличии прямой военной 
угрозы мы не располагаем. Но вой-
на с Приднестровьем ведется, это 
гибридная война: экономическая, 
информационная блокада и дру-
гие способы изоляции. Все это, без-
условно, повышает градус напря-
жения здесь»,— заявила в недавнем 
интервью глава МИД Приднестро-
вья Нина Штански.

Дмитрий Рогозин как чиновник, 
отвечающий за приднестровское 
направление, всегда заявлял, что 
Россия не бросит регион и продол-
жит ему помогать. Завтра на встрече 
с господином Осиповым у него бу-
дет возможность коснуться социаль-
но-экономических проблем неприз-
нанной республики. «Все вопросы 
будем поднимать»,— заверил 

”
Ъ“ со-

беседник в окружении российского 
вице-премьера.

Среди «всех вопросов», которые об-
судят господа Рогозин и Осипов, осо-
бое место занимает проблема допу-
ска в Приднестровье российских во-
енных, которые направляются слу-
жить в миротворческий контин-
гент и в оперативную группу россий-
ских войск (ОГРВ — войсковая часть 
№13962 в Тирасполе).

Как уже писал 
”
Ъ“ (см. номер от 25 

мая), российским миротворцам и во-
еннослужащим ОГРВ в последнее вре-
мя сложно, а порой невозможно до-
браться до места службы. Власти Укра-
ины резко ужесточили режим пересе-
чения границы для граждан РФ, а не-
давно Верховная рада денонсировала 
пять соглашений о сотрудничестве с 
Россией в военно-технической обла-
сти, включая договор о транзите рос-
сийских военных в Приднестровье.

Попасть в непризнанную респу-
блику российские военные сейчас 
могут только через аэропорт Киши-
нева. Но власти Молдавии после 
разразившегося на Украине кризи-
са также ужесточили правила въе-
зда для военных РФ. Тех, кто приле-
тает служить миротворцем без пре-
дупреждения, задерживают и де-
портируют, а тех, кто едет в ОГРВ, не 
пропускают вовсе. МИД России ра-
нее назвал эту практику «недопусти-
мой и немотивированной». Теперь 
же Дмитрию Рогозину представится 
возможность выслушать аргументы 
молдавской стороны.

Владимир Соловьев,  
Кишинев

Приднестровью ищут  
входы и выходы 
Вице-премьеры России и Молдавии обсудят ситуацию 
в непризнанной республике

В конфликт в Сирии может быть 
вовлечена еще одна сила — Из-
раиль. Отказаться от принципа  
невмешательства израильские  
власти может заставить расту-
щая угроза безопасности си-
рийским друзам (национальное 
и религиозное меньшинство), 
многие из которых тесно свя-
заны с друзами израильски-
ми. Наступление исламистов 
в приграничных с еврейским 
 государством районах Сирии, 
где живут друзы, поставило из-
раильское руководство перед 
трудным выбором: и дальше 
оставаться в стороне от сирий-
ского конфликта или оказать 
друзам военную помощь, ри-
скуя сделать Израиль мишенью 
исламистов.

Сирийская политика правитель-
ства Биньямина Нетаньяху, предпо-
читающего не поддерживать ни од-
ну из сторон конфликта в соседней 
арабской стране, в ближайшее вре-
мя будет подвергнута испытанию. 
Занять более активную позицию из-
раильтян может заставить расшире-
ние географии сирийской войны, 
подходящей все ближе к границам 
еврейского государства.

С конца прошлой недели ожесто-
ченные бои разворачиваются вбли-
зи оккупируемых Израилем с 1967 
года Голанских высот — в центре 
противостояния оказался населен-
ный преимущественно друзами си-
рийский город Хадер. Связанная с 
«Аль-Каидой» радикальная суннит-
ская группировка «Джебхат ан-Ну-
сра» вплотную подошла к Хадеру, 
подвергнув его массированному об-
стрелу из танков и артиллерии.

На начальном этапе конфликта 
друзы — живущее в Сирии нацио-
нальное и религиозное меньшинст-
во — поддерживали президента Ба-
шара Асада, отправляя своих бой-
цов в регулярную армию. Но сейчас 
поддержка Дамаска сошла на нет: 
друзы больше озабочены пробле-
мой собственного выживания. Ра-
дикальные исламистские группи-
ровки «Исламское государство» и 
«Джебхат ан-Нусра» враждебно отно-
сятся к друзам, религия которых со-
четает в себе элементы ислама, хри-
стианства и иудаизма, а также инду-
изма и буддизма. Как и другим «не-
верным», друзам грозит расправа со 
стороны джихадистов.

Командиры друзских отрядов, 
обороняющих Хадер, жалуются на 
нехватку оружия, медикаментов и 

предметов первой необходимости. 
Они обращают свои взоры к сосед-
нему Израилю, где живет 170-ты-
сячная община их соплеменников. 
Многие израильские друзы готовы 
прийти на помощь единоверцам, не 
дожидаясь решения премьера Нета-
ньяху. В Израиле же обсуждают раз-
личные сценарии развития собы-
тий по ту стороны границы. Ожида-
ется, например, что в случае взятия 
исламистами Хадера на израиль-
скую территорию могут устремить-
ся тысячи беженцев-друзов.

«Мы напряженно следим за тем, 
что происходит на наших грани-
цах»,— сообщил премьер Нетанья-
ху, комментируя эскалацию ситуа-
ции вокруг сирийских друзов. Но-
вый начальник штаба израильской 
армии Гади Айзенкот заявил о го-
товности защитить сирийских дру-
зов, оговорившись, впрочем, что о 
сухопутной операции речь не идет.

«Союз друзов и евреев сейчас 
проходит серьезное испытание, и 
он не должен быть улицей с одно-
сторонним движением. Друзы в Из-
раиле — граждане с равными пра-
вами, они служат в армии, часто — 
в боевых частях. Сейчас в Сирии им 
грозит судьба езидов в Ираке: тех, 
кого не убьют, продадут на неволь-
ничьем рынке. Напомню, что в Си-
рии если кто-то и признал право Из-
раиля на существование, то это бы-
ли друзы. У Израиля не так много 
сторонников в регионе, и их надо 
ценить,— заявил 

”
Ъ“ эксперт Цен-

тра стратегических исследований 

имени Бегина—Садата полковник 
в отставке Мордехай Кедар.— Если 
бросить друзов на произвол судьбы, 
это будет не только аморально, но и 
контрпродуктивно».

Израильское руководство пока 
не намерено отказываться от поли-
тики невмешательства в конфликт 
в Сирии, опасаясь, что в против-
ном случае еврейское государство 
может стать мишенью радикаль-
ных исламистов. Тем не менее ме-
няющаяся ситуация может выну-
дить власти скорректировать свою 
позицию. Хотя о введении войск на 
сирийскую территорию речь по-
ка не идет, одним из вариантов мо-
гут стать военные поставки сирий-
ским друзам.

Между тем, по мнению собесед-
ников 

”
Ъ“, этого может сказаться 

недостаточно. «Численность дру-
зов в Сирии составляет примерно 
700 тыс. человек. Они сосредоточе-
ны в разных регионах — на юге и 
на севере — в провинциях Халеб и 
Идлиб, недалеко от турецкой гра-
ницы. Никто не ожидает, что Изра-
иль будет помогать друзам в север-
ной Сирии, но спасти жителей юга 
ему вполне по силам,— считает го-
сподин Кедар.— Израиль должен 
немедленно создать полевой го-
спиталь для друзов на Голанах, от-
крыть гуманитарный коридор для 
пострадавших, помогать им с возду-
ха. В крайнем случае даже пойти на 
наземное вмешательство, составив 
ударные части из представителей 
друзской общины. Израиль часто 
выступает в роли моралиста, когда 
это касается других. Теперь пришло 
время и самому показать пример».

Сергей Строкань,  
Ефимова Мария

Политический кризис в Маке-
донии грозит вновь обострить-
ся. Еврокомиссия обнародовала 
доклад о незаконной прослушке 
македонскими властями 20 тыс. 
политиков и чиновников, кор-
рупции и других злоупотребле-
ниях. Тем самым ЕС подтвердил 
обвинения, которые выдвигает 
македонская оппозиция. Доку-
мент призван стать инструмен-
том нажима на премьера Николу 
Груевского с целью подтолкнуть 
его к компромиссу в перегово-
рах с оппонентами, ведущихся 
при посредничестве ЕС и США. 
Новое обострение македонско-
го кризиса неизбежно станет до-
полнительным раздражителем 
в отношениях России и Запада. 
С подробностями — корреспон-
дент ”Ъ“ на Балканах ГЕННАДИЙ 
СЫСОЕВ.

Главный вывод обнародованного 
Еврокомиссией в конце минувшей 
недели документа звучит как при-
говор македонским властям: спец-
службы страны по указанию прави-
тельства незаконно прослушивали 
20 тыс. телефонных номеров. К та-
кому выводу подключенные Евро-
комиссией к расследованию незави-
симые эксперты пришли на основа-
нии анализа 670 тыс. записей, ока-
завшихся в распоряжении македон-
ской оппозиции. Ее лидер Зоран За-

ев публикует эти материалы с фев-
раля, требуя отставки премьера Ни-
колы Груевского. Теперь обвинения 
оппозиции получили официальное 
подтверждение со стороны ЕС.

Из доклада Еврокомиссии сле-
дует, что правительство Груевского 
незаконно использовало спецслуж-
бы для «контроля над высокопостав-
ленными чиновниками, прокурора-
ми, судьями и политическими оп-
понентами». Авторы также указыва-
ют на «причастность руководителей 
правительства и правящей партии к 
фальсификации выборов, корруп-
ции, узурпации власти, шантажу».

Обнародование документа, само 
по себе ставшее сенсацией, прои-
зошло после провала переговоров в 
Скопье между властями и оппозици-
ей, которые проходят при посредни-
честве послов стран ЕС и США. Ранее 
под давлением комиссара по расши-
рению ЕС и политике добрососедст-
ва Йоханнеса Хана премьер и лидер 
оппозиции согласились на проведе-
ние в апреле будущего года досроч-
ных парламентских выборов и со-
здание переходного правительства, 
но по составу кабинета договорить-
ся не удается. Зоран Заев настаивает 
на уходе премьера в отставку за пол-
года до выборов, Никола Груевский 
на это не соглашается.

Жесткую позицию премьер Ма-
кедонии занял и после обнародова-

ния доклада Еврокомиссии. Высту-
пая перед своими сторонниками, 
он обвинил некую неназванную 
структуру в «организации за огром-
ные деньги» скандала с прослуш-
кой, чтобы «уничтожить правящую 
партию и вселить страх в населе-
ние». Ранее премьер прямо гово-
рил: оппозиция получила компро-
мат от иностранных спецслужб, а 
«Заев — марионетка, реализующая 
чужой сценарий». На сей раз Нико-
ла Груевский заверил: «Они уничто-
жат себя, попав в ловушку внеоче-
редных выборов, на которых потер-
пят поражение».

Лидер же оппозиции дал премь-
еру срок до 1 июля, чтобы объявить 
о готовности уйти в отставку. После 
этого Зоран Заев пообещал «ради-
кализацию акций протеста», кото-
рые оппозиционеры проводят с на-
чала мая.

Новое обострение македонского 
кризиса неизбежно станет дополни-
тельным раздражителем в отноше-
ниях России и Запада. Москва уже не 
раз обвиняла Запад в попытке орга-
низовать в Македонии «цветную ре-
волюцию» с целью свержения Ни-
колы Груевского за отказ присоеди-
ниться к антироссийским санкци-
ям. Евросоюз же, обнародовав свой 
доклад, фактически признал леги-
тимность требований македонской 
оппозиции.

Израиль разворачивается 
к сирийскому фронту
Из-за угрозы истребления друзов

ЕС разобрал подслушанное 
в Македонии
Еврокомиссия подтвердила обвинения,  
выдвинутые оппозицией против властей страны 

Российское имущество  
поищут в Великобритании
Экс-владельцы ЮКОСа добиваются взыскания с РФ $50 млрд

Бывшие акционеры ЮКОСа, 
в пользу которых год назад ар-
битраж в Гааге взыскал с России 
$50 млрд, продолжают поиски 
российского имущества. После 
Бельгии и Франции они обрати-
лись за исполнением решения 
в Лондон. Но здесь процедура 
сложнее и дольше, у РФ есть как 
минимум возможность ответить 
на заявление в течение двух ме-
сяцев. Дополнительно снизило 
накал страстей вчерашнее об-
ещание истцов пока не трогать 
активы российских госкомпа-
ний, хотя последние уже начали 
оценивать риски.

Очередной судебный процесс по 
исполнению решения арбитража в 
Гааге о взыскании с России $50 млрд 
вслед за Бельгией и Францией ини-
циирован в Великобритании. Гла-
ва Group Menatep Limited (представ-
ляла экс-владельцев ЮКОСа в Гааге) 
Тим Осборн сообщил sputniknews.
com, что истцы обратились в Высо-
кий суд Лондона и «у России есть око-
ло двух месяцев, чтобы подать свой 
отзыв». Дата слушаний будет назна-
чена после этого. Тим Осборн пояс-
нил, что, в отличие от Франции и 
Бельгии, в Лондоне «нужно провес-
ти полный судебный процесс, пре-
жде чем наложить арест на активы».

Британское посольство в Москве 
уточнило «РИА Новости», что уве-
домление об обращении в англий-
ский суд было направлено россий-
скому МИДу еще 24 апреля. В МИ-
Де не стали комментировать ситу-
ацию, переадресовав вопрос в Ми-
нюст. Там заявили, что официаль-
ная позиция пока не готова, посове-
товав обратиться с запросом в пра-

вительство РФ. В правительстве сно-
ва отослали в МИД. В субботу пре-
зидент Владимир Путин говорил, 
что РФ не признает компетенцию 
Гаагского суда, так как не является 
участником Европейской энергети-
ческой хартии, будет доказывать это 
«в установленном порядке через су-
дебные процедуры».

Судебные приставы Бельгии и 
Франции приступили к аресту сче-
тов и поиску имущества РФ на тер-
ритории своих стран на прошлой 
неделе (см. 

”
Ъ“ от 19 июня). Под 

арест попали в том числе счета ди-
пломатических представительств 
РФ, которые в основном находятся 
в бельгийском банке ING, но часть 
из них уже разморожена. Министр 
иностранных дел Бельгии Дидье 
Рейндерс пообещал разблокиро-
вать оставшиеся счета посольства 
РФ в Бельгии, а также российских 
постоянных представительств при 
Евросоюзе и НАТО в ближайшие 
дни. Но счета других российских 
учреждений, например во француз-
ском дочернем банке ВТБ, остаются 
арестованными. Процесс о призна-
нии гаагского решения иницииро-
ван и в США: суд округа Колумбия 
ждет подтверждения официально-
го уведомления российской сторо-
ны, после чего РФ будет предостав-
лен срок для направления отзыва.

Партнер международной юриди-
ческой фирмы Baker & McKenzie Вла-
димир Хвалей поясняет, что в Бель-
гии и Франции процедура наложе-
ния ареста обычно происходит без 
уведомления. «Сторона, желающая 
исполнить решение арбитража, под-
ает заявление в государственный 
суд, который может рассмотреть его 

без вызова и уведомления ответчи-
ка. Если суд соглашается с требова-
ниями, он налагает арест на акти-
вы ответчика, который вправе об-
жаловать это решение в течение 30 
дней»,— рассказал он. В Англии же, 
по его словам, возможно два вариан-
та — с проведением слушаний и без 
них, это решает суд. «В данном слу-
чае, видимо, судья решил, что лучше 
пойти по процедуре с уведомлением 
и проведением заседания»,— пола-
гает господин Хвалей.

Тим Осборн в разговоре со 
Sputnik отметил, что истцы изуча-
ют сведения о российских активах 
и в других странах, за исключением 
Испании, Китая, Швейцарии и Ка-
нады. Однако экс-владельцы ЮКО-
Са пока не нацелены на компании, 
контролируемые российским го-
сударством, в том числе «Газпром» 
и «Роснефть», разыскивая и пыта-
ясь арестовать только «активы, на-
прямую принадлежащие РФ». Го-
сподин Осборн признал, что обра-
щение взыскания на имущество 
госкомпаний — «трудоемкий про-
цесс, в рамках которого нужно убе-
дить суд, что Россия не только вла-
деет акциями этих компаний, но и 
что они являются государственны-
ми агентами». Тем не менее ряд го-
скомпаний уже начали готовиться к 
возможным проблемам. Так, прези-
дент «Башнефти» (возвращена в фе-
деральную собственность в декабре 
2014 года) Александр Корсик пору-
чил юристам оценить риски нефте-
компании за рубежом в связи с де-
лом ЮКОСа.

Анна Занина,  
Андрей Райский,  
Евгения Крючкова

Сирийские друзы, притесняе-
мые джихадистами, с нетерпе-
нием ждут помощи Израиля   
ФОТО AP
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 деловые новости

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20428,19 (+253,95)
РТС 978,85 (+11,95)
FTSE 100 6825,67 (+115,22)

DAX 30 11460,5 (+420,4)
DJIA* 18126,39 (+110,44)
NASDAQ Composite* 5151,41 (+34,41)

*На 21:19    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.06.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.06.15
Австралийский доллар 41,6137
Английский фунт 84,9252
Белорусский рубль** 35,0045
Датская крона* 81,2811

Доллар США 53,5569
Евро 60,8567
Индийская рупия*** 84,2885
Казахский тенге*** 28,7894

Канадский доллар 43,6593
Китайский юань* 86,2499
Норвежская крона* 69,1021
СДР 75,6277

Сингапурский доллар 40,1717
Новая турецкая лира 19,9259
Украинская гривна* 24,5674
Шведская крона* 65,8311

Швейцарский франк 58,1256
Японская иена*** 43,5051
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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водят по кругу  
обозревателя отдела бизнеса

Анатолия 
Джумайло

В бизнесе, как и в жизни, новое не-
редко оказывается хорошо забытым 
старым. Вот и «Русал», столкнувший-
ся с очередным серьезным падени-
ем цен на первичный алюминий, за-
думался о возвращении к высоким 
переделам. «Я считаю, что надо ид-
ти к максимально возможному по-
луфабрикату. Это следующий боль-
шой вопрос, который мы сейчас об-
суждаем в нашей стратегии»,— рас-
суждает в интервью «Интерфаксу» 
гендиректор компании Владислав 
Соловьев. По его словам, сейчас вну-
три компании идет дискуссия — 
«вернуться ли обратно в полуфабри-
каты или даже в какие-то конечные 
продукты, например в колесные ди-
ски или в кабель».

От развития более маржиналь-
ного downstream «Русал», по сути, 
отказался еще во второй половине 
2000-х годов, когда компания Оле-
га Дерипаски договаривалась о сли-
янии с алюминиевыми и глинозем-
ными активами СУАЛ Виктора Век-
сельберга и Леонарда Блаватника и 
Glencore. Прокатные заводы в Сама-
ре и Белой Калитве, например, «Ру-
сал» продал американской Alcoa. В 
инвестпрограмму объединенной 
компании прокатные мощности не 
вошли — «Русал» сосредоточился на 
первичном производстве.

Идеи о более глубоком переделе 
снова возникли, когда алюминий 
начал дешеветь. Отчетливо они про-
звучали из уст топ-менеджмента «Ру-
сала» в 2013 году, когда компания за-
крыла неэффективные первичные 
мощности в европейской части Рос-
сии (те, что достались от СУАЛ). Но 
тогда рассуждения о downstream вы-
глядели скорее предупреждением 
социального возмущения из-за со-
кращения рабочих мест. Сейчас для 
компании опять актуален вопрос 
остановки затратных мощностей на 
200 тыс. тонн в год — и «Русал» снова 
говорит о высоких переделах. Впро-
чем, аналитики предлагают и дру-
гую версию: компания не желает те-
рять часть глобального рынка из-за 
наплыва китайского импорта.

Но даже если на этот раз перера-
ботка обсуждается всерьез, пробле-
ма в том, что свободных денег для со-
здания или покупки крупных акти-
вов у компании нет, признает госпо-
дин Соловьев. Пока «Русал» хочет вы-
пускать автокомпоненты и радиато-
ры на Волховском и Надвоицком за-
водах, но инвестиции в эти проекты 
более чем скромные. А небольшие 
прокатные мощности вряд ли улуч-
шат экономику компании.

вчера

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ 
 «МЕГАФОНА»

одобрил приобретение 100% 
ГК «Гарс Телеком», сообщи-
ла компания. Приобретение позво-
лит «МегаФону» увеличить свою до-
лю на рынке b2b-услуг и закрепить 
присутствие в сегменте фиксирован-
ной связи в московских бизнес-цен-
трах. Компания не раскрывает усло-
вия планируемой сделки, которая на-
ходится в стадии рассмотрения: одо-
брение совета директоров необхо-
димо для дальнейших переговоров, 
пояснила представитель оператора 
Алия Бекетова. «Интерфакс»

AUGMENT INVESTMENTS,

бенефициарами которой явля-
ются Виктор Харитонин и Егор 
Кульков, сообщила, что уве-
личит долю в «Фармстандар-
те» до 72,27% в рамках выку-
па GDR. К выкупу предъявлено 
17,46 млн GDR фармпроизводителя 
(11,55% уставного капитала «Фарм-
стандарта»). Исходя из цены выку-
па $5,5 за GDR, всего на приобрете-
ние бумаг будет направлено около 
$96 млн. Ранее основные акционеры 
«Фармстандарта» довели свою до-
лю до 60,72%, приобретя 6,4% ком-
пании за $53,24 млн у бывшего члена 
совета директоров Александра Шу-
стера. Мажоритарии также до 30 ию-
ня выкупят у него напрямую 15,17 млн 
GDR (10,03% акций) компании. Цель 
основных акционеров «Фармстан-
дарта» — довести долю до 100% 
и сделать компанию  частной. 
 «Интерфакс»; Олег Трутнев

ПРАВИТЕЛЬСТВО

внесло в администрацию пре-
зидента документ о продле-
нии продуктового эмбарго, со-
общила пресс-секретарь премьер-
министра Наталья Тимакова. По ее 
словам, перечень товаров, на кото-
рые предполагается продлить эм-
барго, остается практически неиз-
менным, за исключением ранее об-
суждаемых позиций, нужных для ре-
ализации программы импортозаме-
щения. «Например, таких как биома-
териалы, мальки и личинки для раз-
ведения рыб и устриц»,— пояснила 
госпожа Тимакова. Ранее Минсель-
хоз подготовил проект постанов-
ления правительства, выводящий 
из перечня санкционных продуктов 
молодь радужной форели, устриц 
и мидий (см. ”Ъ“ от 5 июня). ТАСС; 
 Анна Зиброва

БАНК «РОССИЯ»

сообщил, что его совет дирек-
торов покинул Маттиас Вар-
ниг. Новый совет был избран на со-
брании 19 июня, следует из матери-
алов банка «Россия», подконтроль-
ного Юрию Ковальчуку и его партне-
рам и находящегося под санкциями 
США. От предыдущего состава он от-
личается по двум позициям — Дмит-
рий Мансуров, в прошлом году сме-
нивший Олега Минаева (ныне пред-
правления Собинбанка) на посту ген-
директора ЗАО «АБР Менеджмент», 
занял и его место в совете директо-
ров, а вместо господина Варнига из-
бран Александр Германов, который 
ранее курировал в «России» вопросы 
безопасности в качестве  зампреда. 
«Интерфакс»

СВЯЗНОЙ БАНК

сообщил об утверждении усло-
вий реструктуризации облига-
ционного выпуска. О начале пе-
реговоров с держателями облигаций 

”Ъ“ сообщал 8 июня. Срок погашения 
выпуска облигаций объемом 2   млрд 
руб. наступает в августе, банк преду-
предил, что у него нет на это средств. 
Инвесторы согласились на новые ус-
ловия, по которым ставка купона бу-
дет рассчитываться как ключевая 
ставка ЦБ плюс 3% (а не плюс 2%, как 
банк предлагал ранее). Связной банк 
предлагает погашение выпуска тран-
шами в течение трех лет, в случае 
принятия Банком России решения 
о санации банка в течение 11 меся-
цев после реструктуризации — в те-
чение двух лет. «Интерфакс»

правила  
игры

Как стало известно 
”
Ъ“, 

«Ростех» создает специаль-
ную структуру, куда вне-
сет доли в перспективных 
для привлечения инве-
сторов активах. Это, на-
пример, блокпакеты в ти-
тановой «ВСМПО-Ависме» 
и Yota Devices, 100% ин-
фраструктурно-майнин-
говой «РТ-Глобальные 
ресурсы». В «Ростехе» счи-
тают, что холдинг сможет 
привлечь средства за счет 
большей прозрачности. 
Эксперты согласны, что 
на фоне разнородных 
и нередко убыточных 
предприятий госкорпо-
рации под «пул понятных 
активов» искать инвесто-
ров будет проще.

О том, что «Ростех» в рам-
ках актуализации и расши-
рения стратегии планиру-
ет «перегруппировать пор-
тфель активов» для перехода 
на «новые отношения с инве-
сторами», рассказал 

”
Ъ“ в рам-

ках Петербургского экономи-
ческого форума директор по 
стратегии госкорпорации Ро-
ман Денискин. По его словам, 
решено передать ряд акти-
вов стопроцентной дочерней 
компании «Ростеха» ООО «РТ-
Развитие бизнеса» (РТ-РБ). Оно 
получит пакеты компаний в 
сфере телекоммуникаций, 
инфраструктуры, горнодобы-
вающей промышленности, 
инжиниринга, лизинга, авиа-
перевозок, различных проек-
тов импортозамещения в об-
ласти ТЭКа и других. Основ-
ными целями станут «управ-
ление пакетами, повышение 
стоимости и инвестпривлека-
тельности активов, создание 
и поддержка стартапов».

В «Ростехе» уточняют, что 
формированием портфеля 
активов и команды займет-
ся «один из топ-менеджеров 
и, скорее всего, членов прав-
ления» госкорпорации. По 
данным «СПАРК-Интерфакс», 
ООО РТ-РБ создано в апреле 
2014 года, его возглавляет ис-
полнительный директор «Ро-
стеха» Сергей Куликов (вхо-
дит в правление госкорпо-
рации и советы директоров 
«МегаФона», Yota Holding и 
«РТ-Глобальные ресурсы»). 
РТ-РБ с апреля принадлежит 
72,98% авиализинговой ком-
пании «Авиакапитал-Сервис» 
(ранее пакетом владел напря-
мую «Ростех», еще 27,02% — 
у «ВСМПО-Ависмы») и 100% 

Национального центра ин-
форматизации, на его базе 
«Ростех» и «Ростелеком» пла-
нируют разрабатывать про-
граммное обеспечение для 
импортозамещения. В конце 
мая РТ-РБ получило блокпа-
кет «ВСМПО-Ависмы», в бли-
жайшее время к нему перей-
дут 100% акций инфраструк-
турно-майнинговой «РТ-Гло-
бальные ресурсы», 100% Yota 
Holdings Limited, владеюще-
го 25,01% Yota Devices (про-
изводитель YotaPhone) и 2,5% 
Garsdale, у которой 53,65% 
плюс 100 акций «МегаФона» 
и 3,5% акций «Аэрофлота». 

В «Ростехе» признают, что 
госкорпорация «связана мно-
гими обязательствами, отно-

сящимися к гособоронзака-
зу и контрактам в сфере ВТС», 
но «один из важных фоку-
сов — внимание на уже зре-
лые активы с частным капи-
талом». По словам господина 
Денискина, для управления 
такими активами и работы с 
российскими и зарубежны-
ми инвесторами нужна сис-
тема, предполагающая быс-
трые решения, а также «ком-
фортная среда, регулируе-
мая акционерными отноше-
ниями». Он отмечает, что РТ-
РБ должна быть «прозрачной 
структурой для привлечения 
инвесторов» — как финансо-
вых, так и профильных. Пока 
в «Ростехе» планируют нахо-
дить инвесторов «под отдель-

ные активы РТ-РБ», посколь-
ку бизнесы диверсифициро-
ваны. «Доходы на доли, вне-
сенные в РТ-РБ, будут вклады-
ваться в новые бизнесы, по-
иск синергий с большим 

”
Ро-

стехом“»,— добавляет Роман 
Денискин.

Компании, пакеты кото-
рых «Ростех» будет вносить 
в РТ-РБ, действительно, ли-
бо капитализированы, либо 
планируют крупные проек-
ты. «ВСМПО-Ависма» (65,27% 
у менеджмента) — один из 
крупнейших в мире произ-
водителей титана. «РТ-Гло-
бальные ресурсы» будет за-
ниматься Томторским ме-
сторождением редкоземель-
ных металлов с группой ИСТ, 
Удоканским медным место-
рождением с «Металлоинве-
стом» Алишера Усманова и 
строить НПЗ в Уганде. У «Ави-
акапитал-Сервиса» есть согла-
шения с Boeing на 85 самоле-
тов и с Airbus на 14 воздуш-
ных судов. «В ситуации 

”
Ро-

стеха“ создание холдинго-
вой структуры для прибыль-
ных активов выглядит логич-
но, — считает главный пор-
тфельный менеджер УК 

”
Ро-

нин Траст“ Иван Гуминов.— 
У госкорпорации много про-
ектов, в том числе убыточ-
ные, закрыть которые нельзя 
по разным причинам, и вос-
приятие 

”
Ростеха“ потенци-

альными инвесторами в та-
ком контексте часто не самое 
благоприятное». Искать ин-
весторов, отмечает эксперт, 
будет проще, если представ-
лять «пул понятных успеш-
ных активов».

Егор Попов, Санкт-
Петербург—Москва; 
Иван Кузнецов

”
Ъ“ стали известны усло-

вия, на которых банкам 
будут пролонгированы 
субординированные кре-
диты, полученные в кри-
зис 2008–2009 годов. 
Их стоимость, как и пред-
полагалось, будет привя-
зана к инфляции, но ог-
раничена снизу 6,25% 
и сверху 14,75% годовых. 
Это может сделать «ста-
рые» суборды даже доро-
же, чем текущая докапи-
тализация банков за счет 
ОФЗ. Банкиры рады лю-
бой помощи, но столь 

высокая верхняя план-
ка ее стоимости снижает 
уверенность рынка в вы-
полнении прогнозов 
по инфляции.

О том, каковы параме-
тры, на которых власти со-
гласовали пролонгацию суб-
ординированных кредитов 
ВЭБа, выданных банкам в 
кризис 2008–2009 годов, 

”
Ъ“ 

рассказали несколько источ-
ников на банковском рын-
ке. Как уже сообщалось ра-
нее, ЦБ и Минфин поддержа-
ли продление действия это-
го инструмента на три года 

(в противном случае эти кре-
диты, согласно требованиям 
«Базеля-3», пришлось бы по-
степенно исключать из ка-
питала, а так они будут учи-
тываться там в полном объ-
еме вплоть до 2018 года), а 
процентные ставки по ним 
будут привязаны к инфля-
ции. Теперь появилась кон-
кретика. «Ставки будут на 
уровне инфляции плюс 1,25 
процентного пункта»,— рас-
сказали источники 

”
Ъ“. За-

мминистра финансов Алек-
сей Моисеев подтвердил эту 
информацию, добавив, что 

эта величина будет не менее 
6,25% и не выше 14,75%. «Со-
ответствующие поправки к 
законодательству будут при-
няты, скорее всего, в осен-
нюю сессию Госдумы»,— от-
метил он.

По подсчетам 
”

Ъ“, про-
лонгация субординирован-
ных кредитов, выданных в 
прошлый кризис, поможет 
12 частным банкам (ВТБ, Газ-
промбанк и РСХБ уже кон-
вертировали суборды в при-
вилегированные акции).
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Старый капитал по новой цене
Банкам рассчитали пролонгацию антикризисных кредитов

Минобороны нашло до-
полнительный источ-
ник финансирования 
своих проектов: как ста-
ло известно 

”
Ъ“, в про-

ект в ВПК впервые вой-
дет Внешэкономбанк 
(ВЭБ). В ближайшее 
время он станет ак-
ционером ключевого 
субхолдинга министерст-
ва — АО «Оборонстрой», 
выкупив часть допэмис-
сии его акций. Компа-
ния размещает бумаги 
в целом на 60   млрд руб., 
но в основном их прио-
бретут нынешние акци-
онеры — Минобороны 
и АО «Гарнизон» (быв-
ший «Оборонсервис»). 
Средства ВЭБа могут пой-
ти на покупку техники 
для нужд Минобороны.

О планах ВЭБа стать акци-
онером «Оборонстроя» 

”
Ъ“ 

рассказал источник, близ-
кий к Минобороны. «Речь 
идет о приобретении части 

допэмиссии акций общим 
объемом 60 млрд руб., реше-
ние о размещении которой 
было принято в прошлом 
году. Это вопрос решенный, 
сделка одобрена на самом 
верху и уже прошла необхо-
димые процедуры на уровне 
Минобороны»,— пояснил 
собеседник 

”
Ъ“, добавив, 

что наблюдательный совет 
ВЭБа может рассмотреть во-
прос на ближайшем заседа-
нии. По данным источника 

”
Ъ“, средства пойдут на фи-

нансирование ряда сделок 
для нужд Минобороны — в 
частности, на закупку паро-
мов для переброски военно-
служащих и боевой техни-
ки в Крым и район Калинин-
града. Информацию о пла-
нах ВЭБа подтвердил источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к госкор-

порации, уточнив, что сдел-
ка состоится в ближайшее 
время. «Речь идет о прио-
бретении небольшого паке-
та»,— подчеркнул он. Офи-

циально в ВЭБе эту инфор-
мацию не комментируют.

• АО «Оборонстрой» соз
дано указом президен
та в 2008 году. Акционе
ры — РФ в лице Миноборо
ны (29,84%) и АО «Гарнизон» 
(70,15%). Приоритетные 
направления деятельнос
ти — строительство и экс
плуатация объектов в ин
тересах вооруженных сил, 
а также «государственных 
и иных заказчиков», вклю
чая иностранных. Предпри
ятия холдинга представле
ны во всех военных округах 
и 20 регионах РФ. Штат
ная численность — более 
54 тыс. человек. Выруч
ка за 2013 год — 98,26 мл
рд руб., чистый убыток — 
13,39 млрд руб. Совокупные 
активы — 172  млрд руб.
Решение о размещении 

допэмиссии акций «Оборон-
строя» было принято в апре-
ле 2014 года (сейчас уставный 
капитал — 53,5  млрд руб.). 

Компания намеревалась раз-
местить 60 млн обыкновен-
ных именных бездокумен-
тарных акций номиналом 
1 тыс. руб. по закрытой под-
писке в пользу Миноборо-
ны и АО «Гарнизон». Выпуск 
ценных бумаг был зареги-
стрирован 4 июля, но в сере-
дине мая 2015 года «Оборон-
строй» внес в него измене-
ния, следует из материалов 
компании, размещенных на 
disclosure.skrin.ru. В частно-
сти, в круг потенциальных 
покупателей ценных бумаг 
включен ВЭБ (размер при-
обретаемого пакета не рас-
крывается).

Источник в Минобороны 
уточнил 

”
Ъ“, что 20 млрд руб. 

в счет оплаты акций «Оборон-
строй» уже получил. «Задер-
жка с размещением допэмис-
сии связана с тем, что Роси-
мущество уже год блокирует 
сделки по оплате акций неде-
нежными активами (оба дей-
ствующих акционера плани-

ровали оплатить выкуп до-
пэмиссии путем передачи 
активов, в том числе земель-
ных участков.— 

”
Ъ“). Сейчас 

Минобороны прилагает уси-
лия по разрешению ситуа-
ции»,— отметил он. Судя по 
всему, оплату акций осущест-
вило Минобороны, но день-
гами или активами, источ-
ник 

”
Ъ“ не раскрывает. В ян-

варе доля министерства в ка-
питале «Оборонстроя» выро-
сла с 27,19% до 29,85%, а доля 
«Гарнизона» уменьшилась со-
ответствующим образом.

деловые новости  — с8

ВЭБ встает в оборонку
Госкорпорация купит акции «Оборонстроя»
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«Ростех» сольет титан с телекомом
Госкорпорация повернется к инвесторам прозрачной стороной
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 23 июня 2015 №108   l   Коммерсантъ
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ЦБ лишит участников финансо
вого рынка единственного сти
мула отчитываться в репозита
рии. По новым правилам, взаи
мозачет обязательств по внебир
жевым сделкам в случае банкрот
ства одной из сторон придется 
выполнять по первичным доку
ментам, а не по отчетам из репо
зитария. В результате, по оценке 
экспертов, это не упростит разби
рательства, а суды будут тянуться 
годами.

Банк России готов отвязать ликви
дационный неттинг (взаимозачет обя
зательств по внебиржевым сделкам 
между участниками финансового 
рынка в случае банкротства одного 
или нескольких из них) от репозита
риев. Об этом вчера заявила директор 
департамента развития финансовых 
рынков ЦБ Елена Чайковская на 
встрече с журналистами. Соответству
ющие поправки будут внесены в зако
нодательство и могут быть одобрены 
уже в осеннюю сессию. В ЦБ надеют
ся, что эти изменения смогут облег
чить жизнь участникам рынка и вме
сте с тем будут соответствовать между
народным нормам. Если раньше для 
обращения в суд в случае дефолта од
ного из участника рынка его контр
агенты были обязаны представить до
кументы по сделкам из репозитария, 
то после вступления в силу поправок 
суд должен будет работать с первич
ной документацией.

• Репозитарий — специализирован
ная организация, осуществляющая 
сбор, учет и хранение документов 
по внебиржевым сделкам. В настоя
щее время эти услуги оказывают 
 Национальный расчетный депози
тарий (НРД) и репозитарий НП РТС.

Тема разделения неттинга и отчет
ности в репозитарии возникла в фев
рале этого года. Тогда Международ
ная ассоциация свопов и деривати
вов (ISDA), признав возможность 
применения его по российскому за
конодательству при заключении 
международных срочных внебирже
вых сделок, намекнула на необходи
мость сделать этот механизм работа
ющим. «Стало ясно, что если один из 
контрагентов не отчитался репозита
рию, то ликвидационные риски со
храняются. Это принципиальный 
момент для иностранных участни
ков. Чтобы защитить контрагентов, 
мы решили отделить ликвидацион
ный неттинг от репозитария»,— по
яснила нынешнее решение госпожа 
Чайковская.

В ЦБ заявили, что за несколько лет 
существования репозитариев не бы
ло ни одного случая ликвидационно
го неттинга через суд. Однако участ
ники рынка поясняют, что существу
ющий механизм просто не работал: 
«Не было порядка предоставления 
документов в суд, форм отчетности. 
Истец получал в НРД кипу бумаг за 
весь период обслуживания, с кото
рой было просто невозможно разо
браться»,— говорит один из участни
ков рынка. Вероятно, регулятор, убе
дившись в бессмысленности такого 
варианта, решил убрать лишнее зве
но в лице репозитария и предложил 
участникам рынка обращаться в суд с 
первичной документацией, напри
мер, с договорами по внебиржевым 
контрактам, заключенными в Bloom
berg или Reuters, выпискам по сче
там и любыми другими бумагами 
подтверждения. «При таком раскладе 
может возникнуть еще большая пута

ница изза отсутствия единых стан
дартов, есть риск, что суды будут идти 
годами»,— сокрушается эксперт.

При этом никто не снимает с рос
сийских участников финансового 
рынка обязанности отчитываться в 
репозитарии. А с 1 октября они будут 
обязаны отчитываться по всем видам 
стандартизированных деривативов. 
Кроме того, с 1 апреля 2016 года, если 
поправки будут приняты, помимо 
профучастников аналогичную отчет
ности по внебиржевым сделкам бу
дут сдавать и крупные российские 
корпорации. «Требование к отчет
ности о внебиржевых сделках с де
ривативами установлено как на уров
не  законодательства, так и между
народными практиками»,— отмеча
ет управляющий директор по репо
зитарной деятельности НРД Анаста
сия Киселева. Фактически регулятор 
введет вариант платной обязатель
ной отчетности. В среднем компании 
тратят на обслуживание в НРД около 
56 тыс. руб. в месяц, в РТС абонент
ская плата за месяц составляет около 
50 тыс. руб.

Таким образом, ликвидационного 
неттинга фактически как не было, 
так и не будет, но репозитарии над
еются дополнительно заинтересо
вать участников рынка, сделав свои 
отчеты хоть и необязательным, но се
рьезным подспорьем в суде. «Если 
участники готовы будут детально 

”
от

читывать“ свои сделки, эффективные 
технологии отчетности в репозита
рий им помогут. Выписка из репози
тария будет еще одним доказательст
вом в суде»,— говорит исполнитель
ный директор по внебиржевому 
рынку НП РТС Павел Соловьев.

Любовь Царева

Ликвидация неттинга
Взаимозачет требований по внебиржевым сделкам  
будут делать по старинке

После недавнего заявления 
 президента о необходимо
сти  повышения доступности 
кредитов для малого бизнеса 
в этом вопросе наметился сдвиг. 
Вчера Совет по кодификации 
гражданского законодательст
ва рассмотрел законопроект 
Минфина об увеличении зай
мов микрофинансовых орга
низаций (МФО) для малого 
 бизнеса, и большинство про
фильных ведомств дали про
екту положительную оценку, 
что увеличивает его шансы 
на принятие уже в осеннюю 
 сессию Госдумой.

Вчера состоялся Совет при прези
денте РФ по кодификации и совер
шенствованию гражданского законо
дательства, на котором, в частности, 
был рассмотрен проект Минфина о 
внесении изменений в закон «О ми
крофинансовой деятельности». Дан
ные поправки касаются увеличения 
максимального размера займа МФО 
для юридических лиц и индивиду
альных предпринимателей с 1 млн до 
3 млн руб. Поправки были подготов
лены Минфином в мае. Поскольку это 
гражданскоправовой законопроект, 
вносимый правительством, заключе
ние Совета по кодификации — необ
ходимый этап для его дальнейшего 
прохождения и принятия, поясняет 
один из собеседников, участвовав
ших в заседании. По словам другого 
источника 

”
Ъ“, бывшего на совете, в 

целом большинство ведомств проект 
поддержали. «За выступили Минфин, 
Минэкономики, Минюст и Банк Рос

сии»,— говорит собеседник 
”
Ъ“, при

нимавший участие в совете.
По мнению собеседников 

”
Ъ“, ак

тивизация в рассмотрении данного 
вопроса связана с заявлениями пре
зидента Владимира Путина на Между
народном экономическом форуме в 
СанктПетербурге о необходимости 
повышения доступности заемных 
средств для предпринимателей. «Бан

ки сейчас не слишком активно креди
туют малый бизнес, опытные пред
приниматели не готовы брать допол
нительную кредитную нагрузку,— 
рассказал источник 

”
Ъ“ из числа пред

ставителей предпринимательского 
сообщества.— А новичкам банки кре
диты просто не дают».

Для МФО кредитование новичков 
— основной бизнес. «МФО дают кре
диты тем предпринимателям, кото
рым не дают банки, это компании без 
кредитной истории и достаточного 

для банка опыта работы, а также без 
необходимой отчетности,— говорит 
гендиректор СРО НП 

”
МиР“ Андрей 

Паранич.— Для них суммы кредита 
1 млн руб. зачастую недостаточно, по
этому ее утроение — своевременная 
мера». По оценкам участников рынка, 
сейчас рынок кредитования МФО 
предпринимателей составляет около 
1 млрд руб. В рамках Совета по коди
фикации отмечалось, что на такие 
займы приходится 40% всего рынка 
микрофинансирования, 60% — на 
займы физическим лицам.

Можно ожидать, что законопроект, 
пусть и с доработками, может быть 
принят Госдумой в ближайшую сес
сию, уверены собеседники 

”
Ъ“. Ос

новным сомнением, высказанным в 
рамках обсуждения проекта, был во
прос конкуренции с банками и уход 
кредитования от них в МФО, говорит 
собеседник 

”
Ъ“ из числа участников 

совета. Представители ЦБ в рамках со
вета называли среднюю ставку по ми
крозаймам для предпринимателей 
24% годовых. По словам зампреда 
правления АзиатскоТихоокеанского 
банка Вячеслава Андрюшкина, у бан
ков средняя ставка для малого бизне
са — около 20%. Впрочем, ухода своих 
клиентов в МФО банкиры не боятся. 
«Очень хочется хороших клиентов, с 
устойчивой деятельностью, стартапы 
не наш профиль,— поясняет он.— У 
нас с МФО очень узкое поле конкурен
ции, борьба идет за хорошего заем
щика, новых мало, а старые клиенты 
и так прекрасно себя чувствуют».

Ксения Дементьева,  
Анастасия Искусова

Предприятиям увеличат микрокредиты
На малый бизнес дадут втрое больше

Вчера стартовало IPO Москов
ского кредитного банка. Орга
низаторы размещения уверены 
в успехе размещения даже в от
сутствие активной маркетинго
вой кампании. Невысокая ак
тивность инвестбанков и высо
кая оценка банка подтверждают 
нерыночный характер IPO и на
личие договоренностей с якор
ными инвесторами, уверены 
участники фондового рынка.

Вчера официально началось road 
show МКБ, которое должно завер
шиться 30 июня размещением ак
ций банка на Московской бирже. Це
на размещения была установлена на 
прошлой неделе (см. 

”
Ъ“Online от 19 

июня) на уровне 3,62 руб., в середи
не диапазона, установленного орга
низатором IPO «ВТБ Капиталом» (3,2–
4 руб. за акцию). Банк оценил себя 
на уровне 0,85 капитала, Сбербанк 
торгуется на уровне 0,8 капитала. В 

ходе размещения банк планирует 
привлечь около 40 млрд руб.

ГК «Регион» и инвестиционная 
компания «Атон» выступают колид
менеджерами предложения. В пресс
службе «ВТБ Капитала» не стали ком
ментировать ход размещения. «Пред
варительный опрос показал, что сре
ди наших клиентов есть интерес к бу
магам, поэтому мы считаем, что сдел
ка имеет шансы на успех»,— заявили в 
прессслужба ГК «Регион». Управляю
щий директор «Атона» Агарон Папоян 
также отметил интерес к акциям МКБ 
со стороны частных клиентов и инсти
туциональных инвесторов, «которым 
интересна бизнесмодель банка».

Однако участники рынка считают, 
что размещение проводится в интере
сах узкого круга инвесторов. Они отме
чают отсутствие активной маркетин
говой кампании по предложению ак
ций в рамках IPO. «Организаторы раз
мещения ограничились только пред

варительным маркетингом и рассыл
кой проспекта эмиссии, тогда как при 
традиционном размещении проводят
ся встречи с инвесторами и их об
звон»,— отмечает управляющий пор
тфелем крупной российской управ
ляющей компании. Банк официально 
сообщил только о встрече с инвестора
ми 19 июня. «Исходя из того, что актив
ного общения с инвесторами не было, 
а акции размещаются с премией к 
Сбербанку, следует, что размещение 
происходит среди аффилированных 
структур или якорных инвесторов»,— 
отмечает управляющий директор по 
инвестициям «ТКБ БНП Париба Инвес
тмент Партнерс» Владимир Цупров. 
Потенциальными покупателями мо
гут выступить НПФ и структуры, заин
тересованные в капитале МКБ, считает 
старший портфельный управляющий 
УК «Капиталъ» Вадим БитАврагим 
(см. также 

”
Ъ“ от 16 июня).

Виталий Гайдаев

Тихое IPO
МКБ размещает акции среди узкого круга инвесторов

Наилучшие условия для граждан ЕС 
предложил чешский Vodafone, а для 
граждан ТС — армянский Orange, сум
ма расходов для абонентов составляла 
бы 976 руб. и 1020 руб. соответственно. 
Операторы стран СНГ и ТС зачастую 
предлагают своим абонентам более вы
годные тарифы на услуги, чем россий
ские компании, отмечается в исследо
вании. Это обусловлено перевесом по
тока выезжающих из стран СНГ и ТС 
граждан в Россию, низким уровнем 
жизни и, как следствие, ARPU (средний 
счет одного абонента в месяц).

Еще один вывод: тарифы для росси
ян в роуминге в ЕС ниже, чем для евро
пейских абонентов, путешествующих 
по России. Например, в Италии луч
шие базовые тарифы в роуминге у 
«Вымпелкома» (абоненты оператора 
потратили бы 3141 руб.), а при путеше
ствиях по России самые выгодные рас
ценки у итальянского оператора 
Telecom Italia (его абоненты потрати
ли бы 48 019 руб.). Наименее выгод
ные тарифы на набор услуг, принятый 
в исследовании за стандартный, обо
шелся бы россиянам в роуминге в Ита
лии в 206 411 руб. (для абонентов 
МТС), а итальянцам в роуминге по Рос
сии — в 376 225 руб. (Wind). По оценке 

Content Review, самый доступный 
российский оператор по базовым та
рифам на традиционные услуги (звон
ки и SMS) — «МегаФон», с учетом мо
бильного интернета — «Вымпелком».

Снижать цены на услуги в роумин
ге от российских операторов давно 
требует Федеральная антимонополь
ная служба (ФАС), в последнее время 
она и вовсе настаивает на отмене роу
минга внутри ТС. В ФАС апеллируют к 
опыту ЕС: по долгосрочному плану Ев
рокомиссии местные операторы долж
ны были последовательно снижать це
ны на услуги в роуминге внутри союза 
и к концу этого года полностью отме
нить роуминг. Впрочем, в марте этого 
года было решено затормозить отмену 
роуминга до 2018 года, но тарифы опе
раторов продолжат снижать.

В исследовании отмечается, что от 
52% доходов от оказания услуг в роу
минге — это отчисления партнерам, 
производимые в валюте (по словам 
операторов, до 70%), то есть тарифы 
российских компаний напрямую за
висят от курса рубля. Кроме того, «по
ток российских туристов в страны ЕС 
несравненно выше, чем количество 
европейцев, приезжающих в Россию», 
снизить цены на роуминг за счет взаи
мозачета невозможно, считают в 
Content Review.

В МТС не стали комментировать ре
зультаты исследования, но с расчетами 
Content Review не согласились: по сло
вам представителя оператора Дмитрия 
Солодовникова, оператор позволяет 
бесплатно принимать входящие вызо
вы и предлагает доступные пакеты ин
тернеттрафика. «Мы готовы работать 
над снижением стоимости роуминго
вых услуг, однако все будет зависеть от 
наших партнеров»,— отмечает он. В 
«МегаФоне» согласны, что компания 
предлагает «самые выгодные цены на 
звонки и СМС в странах ЕС». При этом 
оператор фиксирует растущий интерес 
к внутрироссийским поездкам. В «Вым
пелкоме» также не стали спорить с вы
водом, что у них наиболее выгодные 
тарифы на мобильный интернет в роу
минге. В целом в компании считают, 
что методология и содержание иссле
дования требуют времени для анализа.

В 2014 году выручка МТС от роу
минга выросла на 782 млн руб., до 
34,978 млрд руб., говорится в отчетно
сти компании. Рост обусловлен увели
чением в рублях доходов от гостевых 
абонентов, благодаря снижению курса 
этой валюты по отношению к доллару 
и евро. Другие операторы не раскры
вают выручку от роуминга.

Анна Балашова,  
Яна Рождественская

Сотовым операторам свели счеты
с1

«Это позволит банкам с меньшими 
усилиями выполнить требования по 
получению другого вида капитальной 
господдержки — в виде ОФЗ. Услови
ем ее предоставления является нара
щивание кредитов приоритетным от
раслям реального сектора темпами не 
менее чем на 1 процентный пункт в 
месяц, что создаст дополнительное 
давление на капитал»,— отмечает 
один их собеседников 

”
Ъ“.

Впрочем, плата за пролонгацию 
«старых» субордов, исходя из обнаро
дованного коридора, может оказаться 
не только выше, чем действующие 
ставки по этим кредитам (6,5–7,5%), но 
и больше, чем за получение новой ка
питальной господдержки. Так, плата 
за докапитализацию через ОФЗ для 
банков сейчас составляет 1%, и с уче

том особенностей этого инструмента, 
который впоследствии закладывает
ся в ЦБ для получения рефинансиро
вания (ставка недельного репо с ЦБ 
сейчас 11,5%), итоговая стоимость до
капитализации за счет ОФЗ на теку
щий момент составляет 12,5% годо
вых. Пролонгация же субордов в теку
щей ситуации (исходя из инфляции 
15,8%) стоила бы им 17,05%, или после 
отсечения по верхней границе кори
дора — 14,75%.

Банкиры рады любой помощи, тем 
более что дорогая пролонгация «ста
рых» субордов компенсируется, в от
личие от текущей докапитализации 
за счет ОФЗ, отсутствием ограниче
ний, в частности, по фонду оплаты 
труда, темпам роста кредитного пор
тфеля и т. д. «Предложенные условия 
вполне адекватны текущей ситуации 
и положительно скажутся на возмож

ностях кредитования»,— уверен зам
пред правления Альфабанка Влади
мир Сенин. При этом, по словам экс
пертов, верхний уровень обнародо
ванного коридора ставок интересен 
даже не столько максимально возмож
ной стоимостью лонгации для банки
ров, сколько перспективами оценки 
финансовыми властями ситуации с 
инфляцией. По прогнозам ЦБ, благо
даря политике инфляционного тарге
тирования она должна замедлиться до 
10–11% к концу 2015 года, к июню 
2016 года быть ниже 7%, а в 2017 году 
— на уровне 4%. «Если ЦБ настолько 
уверен в действенности своих усилий 
в денежнокредитной политике, то 
верхняя планка могла бы быть уста
новлена на более низком уровне»,— 
отмечает главный экономист «ПФ Ка
питал» Евгений Надоршин.

Ольга Шестопал

Старый капитал по новой цене

Источник 
”

Ъ“ в правительстве 
считает, что вклад ВЭБа в капитал 
«Оборонстроя» можно рассматри
вать как дополнительный источник 
финансирования проектов Минобо
роны. «До сих пор ВЭБ напрямую в 
проектах Минобороны не участво
вал, он только кредитовал предпри
ятия, участвовавшие в выполнении 
гособоронзаказа»,— отметил собе
седник 

”
Ъ“. Он напомнил, что при 

корректировке бюджета на 2016–
2018 годы министерству удалось из

бежать существенного сокращения 
расходов на национальную оборону. 
В подготовленных Минфином про
ектировках, которые в четверг вы
носятся на правительство, сокраще
ния по разделу «нацоборона» в 2016 
году составят всего 5,7% к данным 
2015 года.

Преимущество привлечения ВЭБа 
в состав акционеров «Оборонстроя» 
заключается в том, что деньги отда
вать не придется, полагает управляю
щий партнер коллегии адвокатов «Ка
рабаев и партнеры» Сергей Карабаев. 
«Привлеченный акционер берет 

часть рисков на себя. При этом фи
нансовые плюсы налицо: нет увели
чения долгового бремени и нет необ
ходимости платить за обслуживание 
кредитов»,— поясняет он. Минус 
только в том, добавляет эксперт, что 
ВЭБ сможет претендовать на участие 
в управлении акционерным общест
вом, а также появляется «юридиче
ская вероятность» того, что акции мо
гут быть проданы третьим лицам, ко
торые могут стать акционерами стра
тегического предприятия.

Елена Киселева,  
Иван Сафронов

ВЭБ встает в оборонку

с7
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ЦИТАТА

Мы все вместе должны подумать, 
как по этой линии кредитования 
малого и среднего бизнеса  
работу поддержать
— Владимир Путин, президент РФ,  
на Петербургском международном  
экономическом форуме, 18 июня
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деловые новости

Как стало известно 
”
Ъ“, в прави-

тельстве обсуждается очередная 
идея о сокращении расходов ОАО 
РЖД за счет экономии до 40 млрд 
руб. в год на содержании путей. 
Но каким образом это будет сде-
лано, пока не ясно. Один вари-
ант — перейти к ремонту путей 
по необходимости, а не как сей-
час — по нормативному сроку 
службы. Также можно передать 
малоиспользуемые линии гос-
структурам, в интересах которых 
они обслуживаются, например, 
Минобороны и «Росатому».

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался про-

токол совещания у вице-премьера Ар-
кадия Дворковича от 11 июня, посвя-
щенного деятельности ОАО РЖД в 
2015–2018 годах. В нем, в частности, 
указано на проводимое монополией 
«изменение классификации путей об-
щего пользования и нормативов их 
содержания», что позволит ей эконо-
мить до 40 млрд руб. в год. Кроме того, 
Минтрансу, Минэкономики, ОАО 
РЖД и совету потребителей монопо-
лии дано поручение «определить ма-
лоинтенсивные линии, установив их 
состояние, объем финансирования и 
госорганы, заинтересованные в их со-
держание» с тем, чтобы уже в 2016 году 
оптимизировать расходы ОАО РЖД.

Как пояснил 
”
Ъ“ источник, знако-

мый с ходом совещания, речь идет о 
предложении Минэкономики, с кото-
рым оно выходило еще около года на-
зад,— ремонтировать пути не по нор-

мативному сроку службы, а в зависи-
мости от их состояния: «Это позволи-
ло бы избежать ненужных трат, по-
скольку на отдельных участках интен-
сивность движения не требует ремон-
та 

”
по графику“». По словам другого 

источника 
”
Ъ“, ОАО РЖД проводит пе-

реоценку путей и определяет крите-
рии их обслуживания. Принцип та-
ков: чем больше грузов перевозится 
по участку и выше скорость движе-
ния по нему, тем больше инвестиций 
в него будет вложено, поясняет он, а 
финансирование неиспользуемых 
линий будет сокращаться.

Сейчас содержание путей — одна 
из основных проблем ОАО РЖД: обыч-
но на их капремонт не хватает денег, и 
в конце 2014 года в нем нуждалось 
22,7 тыс. км путей (почти 30%). В том 
же году ОАО РЖД отремонтировало 
только 3,9 тыс. км, план на 2015–2017 
годы — 2,1 тыс., 2,3 тыс. и 2,4 тыс. км 
соответственно. Затраты на ремонт в 
2014 году составили 50 млрд руб., в 
2016 году ОАО РЖД рассчитывает по-
лучить 100 млрд руб. субсидий на эту 
статью расходов, в 2017 году — 150 мл-
рд руб., а в 2018 году — 200 млрд руб. В 
Минфине пока не готовы выделять 
средства на 2016 год.

Но источник 
”
Ъ“, близкий к ОАО 

РЖД, утверждает, что на совещании с 
вице-премьером снижение расходов 
на ремонт за счет отхода от норматив-
ного срока службы «обсуждалось по-
верхностно»: «Нужно много законода-
тельных изменений, а риск велик: на-

рушения норм безопасности чреваты 
разбирательством с Генпрокурату-
рой». Поэтому, говорит он, предложе-
на оптимизация затрат ОАО РЖД за 
счет передачи расходов по содержа-
нию малоиспользуемых участков пу-
тей госструктурам, в интересах кото-
рых они в основном используются. 
«Речь идет о Минобороны, 

”
Росатоме“ 

и других подобных структурах»,— 
уточнил он. По его словам, с такой 
инициативой вышел Минтранс, но 
там, как и в Минэкономики, вчера на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили. В ОАО РЖД от 

комментариев отказались.
На начало 2010 года на сети ОАО 

РЖД было 110 убыточных малоинтен-
сивных линий протяженностью 
7,3 тыс. км (более свежую статистику в 
ОАО РЖД не предоставляют). Монопо-
лия систематически проводит кон-
курсы по выбору компаний, которые 
будут их содержать. Например, в 
2014–2015 годах содержание таких 
участков на Восточно-Сибирской же-
лезной дороге обошлось ОАО РЖД в 
146 млн руб.

Глава агентства «Infoline-Аналити-
ка» Михаил Бурмистров считает ло-
гичным предложение по ремонту пу-
тей по мере потребности. Возможно, 
это позволит ОАО РЖД эффективнее 
использовать средства на капремонт, 
сейчас эти расходы непрозрачны, го-
ворит эксперт. Идею передать мало-
интенсивные линии госструктурам 
он также находит здравой.

Юлия Галлямова

ОАО РЖД пересчитает срок рельсам
Монополия ищет способы экономить на ремонтах путей

Украина просит помощи Евро-
союза в поиске $1 млрд для за-
купки российского газа перед 
зимой. Пока у страны есть 
11,5 млрд кубометров, и, чтобы 
довести этот объем до миниму-
ма в 16 млрд кубометров, Киеву 
денег не хватит. В Брюсселе про-
блему признают, но как ее ре-
шать, не поясняют: примерно 
так же там в прошлом году реа-
гировали и на предложения Мо-
сквы дать гарантии оплаты газа 
по зимнему пакету на 2014–2015 
годы. Решить вопрос надо быст-
ро: 1 июля истекает срок теку-
щих соглашений с «Газпромом».

Глава украинского Минэнерго Вла-
димир Демчишин вчера заявил, что 
Киев готов закачать в подземные хра-
нилища (ПХГ) 19 млрд кубометров га-
за к отопительному сезону. Но для это-
го, признал министр, стране понадо-
бится помощь Еврокомиссии в при-
влечении как минимум $1 млрд у 
международных финансовых инсти-
тутов МВФ, ЕБРР или ЕИБ. Сейчас, по 
словам господина Демчишина, в укра-
инских ПХГ 11,5 млрд кубометров га-
за, а для прохождения зимы, по оцен-
ке Киева, нужно столько же, сколько в 
прошлом сезоне,— 16 млрд кубоме-
тров. Вести закачку свыше этого объе-
ма Украина согласна только при цене 
ниже $200 за тысячу кубометров. Киев 
рассчитывает, что в третьем-четвер-
том кварталах цена российского газа 
упадет до $200–207 за тысячу кубоме-
тров (тогда на $1 млрд можно купить 
около 5 млрд кубометров).

Сейчас Киев получает газ от РФ по 
мартовским трехсторонним догово-

ренностям. Они предусматривают 
скидку Украине в размере $100 за 
счет отмены экспортной пошлины 
РФ, но срок ее действия — до конца 
июня. Киев рассчитывает продлить 
действие этих условий как минимум 
до конца отопительного сезона (март 
2016 года). Для этого Россия, Украина 
и ЕС должны провести новую встре-
чу до конца месяца, но точного срока 

пока нет. Владимир Демчишин ут-
верждает, что она пройдет 29 июня. 
Но в ЕК и Минэнерго РФ эту инфор-
мацию не подтверждают.

Вопрос о том, что Европа должна 
как-то помочь Киеву в покупке рос-
сийского газа, обсуждается не пер-
вый раз. В прошлом году россий-
ские власти и «Газпром» уже пыта-
лись настаивать на гарантиях опла-
ты со стороны ЕС, но Брюссель на 
это не пошел. Впрочем, в немецком 
протоколе заседания Совета Евросо-
юза от 8 июня, который цитирует 

Reuters, говорится, что «ЕС хочет по-
мочь Украине с этим платежом, так 
как ей не хватает около $1 млрд». В 
ЕК лишь подтвердили, что по прото-
колу по итогам трехсторонних пере-
говоров 20 марта Брюссель «прило-
жит все усилия, чтобы помочь Укра-
ине найти финансовую помощь для 
покупки газа».

В ЕИБ 
”
Ъ“ отметили, что готовы 

финансировать «все жизнеспособ-
ные и стратегически важные проек-
ты на Украине». В 2014–2016 годах 
банк согласился выделить Украине 
€3 млрд (в 2014 году — около €1 мл-
рд). Старший советник ЕБРР Антон 
Усов сообщил 

”
Ъ“, что у банка подпи-

сан меморандум с НАК «Нафтогаз», ко-
торый предусматривает предоставле-
ние средств при выполнении ряда ус-
ловий — в частности, разделение 
компании по видам деятельности, 
проведение тарифной реформы, уве-
личение прозрачности. Пока они не 
будут выполняться, договор не будет 
работать, пояснил он.

Глава Small Letters Виталий Крюков 
отмечает, что для Европы предоставле-
ние средств Украине — колоссальный 
риск, страна не может обслуживать 
уже предоставленные кредиты. К то-
му же, говорит эксперт, оценка цены 
на газ к концу года в $200 за тысячу ку-
бометров «очень оптимистичная», так 
как она растет к зиме. Он напоминает, 
что прошлый отопительный сезон Ук-
раина прошла с низким уровнем газа 
в ПХГ во многом благодаря теплой зи-
ме. «Не факт, что Киеву так же повезет 
и в этом году»,— заметил он.

Ольга Мордюшенко,  
Яна Рождественская

Киев показал дыру в зимнем пакете
Украине нужно найти $1 млрд

Проект строительства газопро-
вода «Турецкий поток» понем-
ногу сдвигается с мертвой точ-
ки: Турция выдала «Газпрому» 
разрешение на инженерные 
изыскания в Черном море. 
Это позволит российской ком-
пании в дальнейшем вести про-
кладку трубы в водах Турции, 
хотя никаких формальных до-
говоренностей по проекту до 
сих пор нет. Переломным мо-
ментом для «Турецкого потока» 
должно стать межправительст-
венное соглашение, но о сроках 
его подписания пока никакой 
ясности нет.

Вчера «Газпром» сообщил, что Тур-
ция выдала разрешение на инженер-
ные изыскания по морскому участку 
«Турецкого потока» в Черном море. 
Теперь монополия сможет начать ис-
следования по первой нитке газо-
провода в исключительной экономи-
ческой зоне и территориальных во-
дах Турции. Также вчера «Интерфакс» 
сообщил, что судно-трубоукладчик 
Saipem 7000, с которым у «Газпрома» 
подписан контракт на строительство 
морской части газопровода, после 
полугодовой стоянки в болгар-
ском Бургасе вышел в море. Правда, 

другой подрядчик — Castoro Sei — 
по-прежнему находится в порту.

О строительстве «Турецкого пото-
ка» Москва и Анкара договорились в 
конце 2014 года, после закрытия про-
екта South Stream (Saipem 7000 и 
Castoro Sei были законтрактованы 
именно для морских работ по этому 
проекту, и «Газпром» ежемесячно 
оплачивал их простой). Морской уча-
сток трубы будет состоять из четырех 
ниток мощностью 15,75 млрд кубоме-
тров газа каждая, и «Газпром» уже зая-
вил, что строительство морской части 
начнется в июне. Первая очередь про-
екта, по которой газ будут получать ту-
рецкие потребители, должна быть по-
строена к 2017 году, полностью про-
ект будет реализован в 2020 году.

Но строительство началось без ка-
ких-либо обязывающих документов 
по «Турецкому потоку» (пока есть 
только соглашение «Газпрома» с ту-
рецкой госкомпанией Botas). Перего-
воры по проекту тормозились из-за 
того, что компании не могли подпи-
сать соглашение о скидке на газ для 
Botas, а в последнее время стороны 
ждали парламентских выборов в Тур-
ции, на которых в середине июня по-
зиции правящей Партии справедли-
вости и развития серьезно ухудши-

лись. Теперь, видимо, для заключе-
ния межправительственного согла-
шения потребуется еще время, а 
источники 

”
Ъ“, знакомые с ходом пе-

реговоров, говорят, что «в соглаше-
нии будет договоренность только по 
одной нитке». В «Газпроме» вчера не 
комментировали сроки подписания 
соглашений с Турцией и дату ближай-
ших переговоров. В итоге оказалось, 
что российской стороне удалось даль-
ше продвинуться в переговорах с Гре-
цией — по продолжению «Турецкого 
потока» (см. 

”
Ъ“ от 20 июня).

Валерий Нестеров из Sberbank In-
vestment Research называет новость 
про разрешение на изыскания пози-
тивной для проекта, но говорит, что 
«Газпрому» «еще рано радоваться, так 
как это не гарантия скорого решения 
по другим вопросам». По его мнению, 
Турция до последнего будет пытаться 
договориться о выгодных для себя 
условиях, но в последнее время рос-
сийская сторона оказывает на Анкару 
довольно сильное давление. Эксперт 
считает, что переломным моментом 
для судьбы «Турецкого потока» станет 
подписание межправительственного 
соглашения между странами.

Кирилл Мельников,  
Ольга Мордюшенко

«Газпрому» дали добро на погружение
Анкара разрешила вести изыскания в Черном море

Смета подготовки к чемпиона-
ту мира по футболу в 2018 году 
в очередной раз урезана, на этот 
раз почти на 30 млрд руб. Сущест-
веннее всего уменьшились рас-
ходы частных инвесторов, об-
ещавших построить гостиницы. 
Многие компании изначально 
не собирались реализовывать 
эти проекты, убеждены экспер-
ты. Но резкое снижение финан-
сирования не пугает власти, по 
их мнению, госпрограмма по 
подготовке к мировому первен-
ству сформирована с запасом.

Сокращение расходов на общее 
финансирование программы по под-
готовке к чемпионату мира по футбо-
лу в 2018 году (ЧМ-2018) на 29,2 млрд, 
до 631,46 млрд руб. (это на 4,5% мень-
ше первоначального объема), закре-
плено в постановлении правительст-
ва, опубликованном вчера на портале 
pravo.gov.ru. Как указывается в доку-
менте, инвесторы вложат 199,13 млрд 
руб.— это на 24,66 млрд руб., или 11%, 
меньше запланированного. Финанси-
рование из региональных бюджетов 
сократится на 4 млрд, до 97,2 млрд 
руб. (на 3,9%). Вклад федеральной каз-
ны практически не изменился и со-
ставил 335,2 млрд руб.— это на 
460,9 млн руб., или на 0,14%, меньше 
запланированного.

• Программа подготовки 
к  ЧМ-2018 утверждена в июне 
2013 года. Ее основная статья рас-
ходов — строительство и рекон-
струкция стадионов и сопутствую-
щей инфраструктуры для проведе-
ния футбольных соревнований — оце-
нивается в 175,4 млрд руб., из кото-
рых 122,2 млрд руб.— деньги из бюд-
жета страны. За счет этих средств 
правительство рассчитывает 
 построить семь новых стадионов 

в Самаре, Саранске, Екатеринбурге, 
Волгограде, Нижнем Новгороде, 
 Калининграде, Ростове-на-Дону 
и  реконструировать один 
 суще ствующий в Сочи.
В госпрограмму по подготовке к 

ЧМ-2018 постоянно вносятся коррек-
тивы, позволяющие сократить расхо-
ды. В этот раз заметнее всего — на 
38%, до 39,5 млрд руб., снизились 
вложения инвесторов в строительст-
во отелей, следует из правительст-
венного документа. Но это не стало 

новостью для рынка. Инициативу по 
исключению из госпрограммы 25 из 
63 запланированных к строительст-
ву отелей Минспорт оформил еще в 
середине весны (см. 

”
Ъ“ от 7 апреля). 

Тогда было решено отказаться от не-
скольких гостиниц в Нижнем Новго-
роде, Ростове-на-Дону, Саранске и 
Волгограде. Заместитель руководите-
ля Ростуризма (курирует программу 
по гостиницам) Алексей Конюшков 
заявил 

”
Ъ“, что все вносимые изме-

нения уже были согласованы с FIFA. 
«Регионы изначально заявили избы-
точное количество объектов, многие 
инвесторы сейчас пересмотрели 
свои планы»,— пояснил он. По его 
словам, в дальнейшем программа по 
строительству гостиниц меняться не 
будет — все соглашения с инвестора-
ми уже заключены. Вице-президент 
Федерации отельеров и рестораторов 
России Вадим Прасов считает, что ни-

чего удивительного в резком сокра-
щении гостиничной программы нет. 
«С одной стороны, все эти проекты 
заявляли региональные власти, мно-
гие из них изначально никто не соби-
рался строить, с другой стороны — 
финансовая ситуация у многих инве-
сторов действительно поменя-
лась»,— рассуждает он. Для начала 
строительства гостиницы инвестор 
проекта должен иметь хотя бы 50% 
собственных средств, то есть даже де-
шевый кредит во многих случаях не 

мог бы оказать значительную под-
держку, отметил господин Прасов.

Еще на 26%, до 14,99 млрд руб., со-
кращены расходы на подготовку ин-
фраструктуры, обеспечивающей 
функционирование спортивных 
объектов. Расходы из федеральной 
казны на эти цели сократились на 
30%, до 5,6 млрд руб., из региональ-
ных бюджетов — на 22%, до 9,3 млрд 
руб., объем средств инвесторов 
уменьшился на 35%, до 313,2 млн 
руб. Снижение достигнуто из-за от-
каза строить дополнительные тре-
нировочные базы при стадионах для 
проведения чемпионата. Как ранее 
заявлял министр спорта Виталий 
Мутко, министерство решило сокра-
тить число обязательных площадок 
при каждом стадионе с четырех до 
трех. Эти изменения, заверил чинов-
ник, также согласованы с FIFA.

Александра Мерцалова

Гостиницы не дождались 
футболистов
Подготовка к мировому чемпионату в 2018 году подешевела на 4,5%

«В самый короткий срок прави-
тельство внесет предложения прези-
денту об ответном продлении огра-
ничительных мер в отношении ряда 
стран»,— сообщил вчера на своей 
странице в Facebook премьер Дмит-
рий Медведев. Уже вечером такие 
предложения были внесены в адми-
нистрацию президента, уточнила 
пресс-секретарь премьера Наталья 
Тимакова.

Сборы российских кинотеатров в 
2014 году составили 46 млрд руб., из 
этой суммы 82%, или 38 млрд руб., 
пришлось на зарубежные фильмы. 
Если бы кинотеатрам приходилось 
платить с них 18% НДС, они потрати-
ли бы на это примерно 6,84 млрд руб. 
«Вопрос в том, кто будет компенсиро-
вать НДС. Если кинотеатры возьмут 
это на себя, то потеряют в доходах 14–
15%, для них это очень большая сум-
ма, и пойти на такое они не смогут. 
Если переложат затраты на зрителя, 
сократится посещаемость кинотеа-

тров,— рассуждает исполнительный 
директор Movie Research Александр 
Лужин.— 18% — большой рост, обыч-
но инфляция на билеты составляет 
4–5%. Причем посещение сократится 
за счет тех, кто ходит на менее зре-
лищные фильмы, а это в основном 
отечественные картины».

Ни к чему хорошему ни для кино-
театров, ни для прокатчиков это не 
приведет, категоричен гендиректор 
«Каро Премьер» Алексей Рязанцев. 
Кинобилеты подорожают из-за пере-
счета коэффициента рентабельности 
кинозалов и попытки перераспреде-
ления процентного соотношения де-
ления прокатной платы между кино-
театром и дистрибутором. «Кризис в 
кинопрокате усилится, кинотеатры, 
вероятно, снова прибегнут к тенево-
му сокрытию выручки, американ-
ские студии-мейджоры потеряют вы-
ручку от российской территории и 
окончательно потеряют интерес к 
местному рынку,— рассуждает госпо-
дин Рязанцев.— Государство при этом 
сможет пополнить казну, но о даль-

нейшем развитии киносетей и част-
ных вложениях в строительство но-
вых кинотеатров, прежде всего в ма-
лых городах, можно будет забыть». 
«Введение НДС приведет к росту сто-
имости билетов и проблемам киноте-
атров, у которых и так низкая маржи-
нальность, а дойдут ли эти 7 млрд руб. 
до отечественного кинематографа — 
еще вопрос»,— сомневается кино-
продюсер Сергей Сельянов.

Кроме того, у РФ могут возникнуть 
новые проблемы с ВТО. Профессор 
ВШЭ, ведущий научный сотрудник 
ИМЭМО РАН Алексей Портанский от-
мечает, что одним из ключевых прин-
ципов организации является взаим-
ное предоставление «национального 
режима», гарантирующего равные ус-
ловия уплаты налогов для отечествен-
ных и иностранных игроков. НДС на 
билеты в кинотеатры на иностранные 
картины, подчеркивает эксперт, пря-
мо нарушает этот принцип и идет 
вразрез с нормами ВТО.

Анна Афанасьева,  
Егор Попов

НДС для «Терминатора»
с1

631,4 миллиарда рублей
составит финансирование программы 
по подготовке к чемпионату мира  
по футболу в 2018 году

ЦИТАТА

Если бы Еврокомиссия говорила 
о готовности организовать 
как минимум $1 млрд, это было 
бы уже достаточно адекватным 
решением
— Владимир Демчишин,
глава Минэнергоугля Украины, 22 июня



культура

В прокат вышел фильм Пьера Мореля 
«Ганмен» (The Gunman, 2015). Баллада 
о лихе, которое не стоит будить, пока оно 
тихо, навеяла МИХАИЛУ ТРОФИМЕНКО-
ВУ сладкие грезы о кино былых времен.

Поразив с рекордной дистанции движу-
щуюся ВИП-мишень и спровоцировав тем са-
мым резню в Конго, Джим Террье (Шон Пенн) 
поставил в 2006 году свинцовую точку не толь-
ко в жизни местного министра природных ре-
сурсов, покусившегося на интересы всемогу-
щей Компании, но и в собственной карьере 
хрипатого наемника. Вернувшись через во-
семь лет строить водопровод на месте пре-
ступления — не из-за угрызений гипотети-
ческой совести, а в поисках потерянной люб-
ви — он был вынужден отломить головы трем 
автоматчикам, выбежавшим из джунглей 
по его душу, и сделать прискорбный вывод: 
«Компания подчищает хвосты».

Школу британского спецназа не проку-
ришь: в извечной схватке добра со злом всег-
да побеждает внезапность. Добро наваляло 
от Киншасы до Гибралтара и Барселоны раза 
в четыре больше трупов, чем зло, да и разни-
цу между этим добром и этим злом, честно го-
воря, под микроскопом не разглядишь. Одна-
ко же Джиму и его драгоценной Энн сопере-
живаешь изо всех сил. Виной тому не только 
обаяние чудной итальянки Жасмин Тринки 
и неожиданного Хавьера Бардема, сыгравше-
го моцартиански вдохновенного мерзавца. 
И даже не мастерство самого Пенна, которому 
в кои-то веки, слава богу, надо выдавить столь-
ко глаз и раскроить столько черепов, что ему 
просто некогда демонстрировать, как свойст-
венно актеру, все ужимки системы Станислав-
ского, известной в США как «метод».

Морель удивил не на шутку. Работая в рам-
ках французского кино («13-й район», 2004; 
«Заложница», 2008; «Из Парижа с любовью», 

2010), он оставался надежным жеребцом из 
конюшни Люка Бессона, своего продюсера 
и сценариста. То есть прорабом «Голливуда 
на Сене», казалось бы, безнадежно похоро-
нившего традиции французского жанра. Но, 
оказавшись под патронажем голливудско-
го варвара-продюсера Джоэля Сильвера, Мо-
рель снял фильм, пусть грубо, но эти тради-
ции вполне реанимирующий. Дело не в том, 
что «Ганмен» — вольная экранизация «Стрель-
бы из положения лежа», романа гениально-
го нигилиста Жан-Патрика Маншетта (1942–
1995), близкого к леворадикальному «Ситуа-
ционистскому интернационалу» Ги Дебора. 
Маншетта испортить — раз плюнуть: да и он 
сам против порчи не возражал, руководству-
ясь принципом чем хуже, тем лучше. Особен-
но преуспел на этом поприще Ален Делон, то 
подминавший под себя режиссеров на съем-
ках «Троих надо убрать» (1980) и «Шока» (пер-
вая экранизация «Стрельбы», 1982), то лично 
увечивший прозу Маншетта («За шкуру поли-
цейского», 1981). Единственной адекватной 
его экранизацией оставалась глумливая «На-
да» (1974) такого же нигилиста Клода Шабро-
ля о кретинах-анархистах, укравших амери-
канского посла-дегенерата.

Не сразу, но в «Ганмене» улавливаешь дав-
но забытую мелодию. И по мере того как она 
крепнет, догадываешься, что кино-то не о про-
исках кровавых монополий и спецслужб. Что 
это вековечная баллада о мужчине, усталом 
и преданном всеми, кроме таких же, как он — 
на пальцах одной руки пересчитать можно, 
обрюзгших товарищей по оружию, и о его 
прекрасной даме. И финальная бойня на кор-
риде, когда к падающему, израненному ге-
рою подмонтирован исколотый бандерилья-
ми бык, покажется тогда не красивой пошло-
стью, а данью единственно возможной эсте-
тике такого вот романсеро.

Короче, «Ганмен» напомнил о фильмах 
с такими же безыскусными названиями: 
«Авантюристы» («Искатели приключений», 
1966) или «Хищник» (1968). Роль Джима Тер-
рье была бы вполне по росту, конечно, не Де-
лону и не Бельмондо, а великому Лино Вен-
туре. Забавно, кстати, что французский нуар 
родился благодаря американскому полит-
эмигранту Жюлю Дассену, снявшему от без-
надеги эталонный фильм с непереводимым 
названием «Рифифи среди мужчин» (1955). 
Дассен же был товарищем по несчастью ак-
тера Лео Пенна — отца Шона: оба угодили 
в маккартистские черные списки. Так замы-
кается круг.

Только не надо про то, что «авантюристы» 
и «хищники» былых времен — романтиче-
ские герои, а в «Ганмене» один подонок сра-
жается с другими и его достоинство лишь 
в том, что он один, а их много. Если поко-
паться в анамнезе самых лучезарных иска-
телей приключений, оттуда такой Индоки-
тай пополам с Алжиром вылезут, что само-
го Террье стошнит. У Террье, напротив, есть 
благодатное преимущество перед экранны-
ми пращурами. Искалечив в лондонском па-
бе пару-тройку футбольных фанатов, он ни 
с того ни с сего блеванул в переулке, и в гла-
зах у него помутилось. Врачи диагностиро-
вали застарелую контузию, а в перспекти-
ве — депрессию, суицидальные позывы (ну, 
над этим Террье только посмеется) и болезнь 
Альцгеймера. Ну вот и славно: у нашего ро-
мантика есть шанс позабыть африканские 
геноциды, в растопке которых он принимал 
посильное участие.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Забытая мелодия для спецназа
«Ганмен» Пьера Мореля

На новом месте, в парке 
московского музея-запо-
ведника «Царицыно» вме-
сто подмосковного «Ар-
хангельского», вопреки 
всем сложностям, состо-
ялся фестиваль «Усадь-
ба Jazz». Рассказывает 
 ЕЛЕНА КРАВЦУН.

В этом году «Усадьба Jazz» 
уже на стадии подготовки 
фестиваля обрастала ново-
стями, с одной стороны, не-
вероятными, которые еще 
года три назад показались 
бы дикостью, сегодня же 
стали знамением времени, 
с другой — трагикомически-
ми, причем смех этот горь-
кий и сквозь слезы. Органи-
затора Марию Семушкину, 
которая уже 12 лет проводит 
джазовый смотр, в эфире ра-
дио РСН дозвонившийся слу-
шатель на полном серьезе 
упрекал в пособничестве За-
паду из-за организации вы-
ступлений иностранных му-
зыкантов. Департамент куль-
туры Москвы в поддержке 
фестивалю отказал. Когда-
то Сергей Капков, будучи ру-
ководителем ведомства, об-
ещал помощь при условии 
проведения «Усадьбы Jazz» 
в Москве. И вот фестиваль 
уже и в «Царицыно», но по-
могать никто не спешит. До 
последнего не была согласо-
вана площадка, а руководст-
во музея-заповедника «Ца-
рицыно» пугало отменой фе-
стиваля. Подвела и погода.

В первый день оупен-эй-
ра над идиллическими по-
лянами «Царицыно» то и де-
ло нависали апокалиптиче-
ского вида тучи, свирепство-
вал ливень, и в целом атмос-
фера напоминала фильм-ка-
тастрофу «Послезавтра», ко-
торое почему-то пришло се-
годня. Не в пользу «Усадьбы» 
проходила и afterparty оупен-
эйра Park Live с норвежскими 
электронщиками Royksopp, 
оттянувшая добрую часть 
зрителей. Второй день ситуа-
цию несколько поправил, но 
не кардинально. Фестиваль, 
собиравший ежегодно до 
30 тыс. человек, посетили, по 
предварительным данным, 
более 15 тыс. зрителей.

В смысле лайн-апа для фе-
стиваля, кажется, все же на-
ступили времена «по одно-
му большому артисту в год». 
Сложная финансовая ситу-
ация позволила привести 
в качестве крупного зарубеж-
ного хедлайнера лишь ниге-
рийского барабанщика То-
ни Аллена. В середине 1960-
х они вместе с поющим сак-

софонистом Фелой Кути иг-
рали джаз, а потом придума-
ли новый стиль по формуле: 
разнообразнейшая перкус-
сия и электрогитара, танцы 
плюс ритм-н-блюз и фанк. 
В итоге получился афробит, 
прочно вошедший в музы-
кальную лексику современ-
ности. Выпустивший в ок-
тябре прошлого года пя-
тый сольный альбом «Film 
Of Life» 77-летний Аллен все 
с тем же достоинством вы-
дает полиритмы, пригля-
нувшиеся Деймону Албарну 
и Шарлотте Генсбур. К треть-
ей композиции его бенд ра-
зошелся так, что все непри-
ятности были забыты. Ма-
неру Аллена отличает лег-
кость прикосновения, внеш-
нее спокойствие при беше-
ной внутренней пульсации 
энергии, он невероятно вы-
нослив и техничен. Целый 
вихрь синкопированных 
ритмов продемонстрирова-
ли музыканты в компози-
ции «Ewa» с ориентальным 
оттенком и вкраплением 
электроники, одной из луч-
ших со свежей пластинки.

Еще больше расширив-
шийся в параллельные сти-
ли оупен-эйр собрал на сце-
не «Индикатор» довольно 
разношерстную компанию 
из представителей независи-
мой музыки. В первый день 
интересный сет выдала ко-
манда Race to Space, в кото-
рой поют и играют на ин-
струментах актеры Мириам 
Сехон и Петр Федоров («Рос-
сия 88», «Сталинград»), и, в от-
личие от выступавших па-
раллельно на сцене «Партер» 
финалистов ТВ-шоу «Голос», 
делают они это прилично. Во 

второй день инди-поп-груп-
па Mana Island, как и всегда, 
добавила пляжного настрое-
ния в переменчивое москов-
ское лето, а Gayana — томной 
вечерней чувственности.

Самыми близкими к джа-
зовому гену фестиваля ока-
зались скандинавы Mathias 
Eick Quintet с идеальным c 
точки зрения вкуса и звука 
сетом на сцене «Аристократ». 
Земляк Гарбарека трубач Эйк 
известен своим мягким об-
волакивающим вибрато, это 
свойство его игры прояви-
лось особенно чарующе в ме-
ланхоличных, с элементами 
фолка композициях. Самым 
же зажигательным выступле-
нием оказался выход австра-
лийской группы с непроиз-
носимым названием Hiatus 
Kaiyote. Их второй альбом за-
вораживает, а вживую и во-
все не дает шансов остаться 
равнодушным к modern jazz. 
В их музыке есть все: босса-
нова и самба, неосоул, элек-
тро и даже прог-рок. Музы-
канты не боятся делать сме-
лые аранжировки песен-ле-
генд, таких как «Thriller» 
Майкла Джексона, напри-
мер. Вокалистка, похожая 
в своем эклектичном наря-
де на растаманку, напомина-
ла то Ферги, то Эми Уайнхаус, 
то вовсе звезду авангардного 
джаза Аннет Пикок.

В роли же звезды, понят-
ной и желанной для широ-
кой публики, и хедлайне-
ром финала выступил Ан-
тон Беляев со своей коман-
дой Therr Maitz, который 
в наступившую эпоху кризи-
са превратился стингообраз-
ную палку-выручалку чуть 
ли не для всех музыкальных 
праздников на открытом 
воздухе. Наконец-то и они 
презентовали новую песню 
под танцы публики, не очень 
понимающей, при чем тут 
джаз, но не стесняющейся 
при этом развлекаться.

ФЕСТИВАЛЬ ДЖАЗ

Над джазом сгустились тучи
«Усадьба Jazz» в «Царицыно»
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Роберт Уилсон поставил в Театре наций  
спектакль «Сказки Пушкина».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Шон Пенн играет вековечную историю 
о мужчине, усталом и преданном все-
ми, кроме таких же, как он, обрюзгших 
товарищей по оружию  ФОТО KINOPOISK.RU

Создателя афробита  
Тони Аллена отличает 
внешнее спокойствие 
при бешеной пульса-
ции внутренней  
энергии  
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Определились все четвертьфинальные пары 
чемпионата Европы среди женских команд

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

КОНТРАКТ

Дважды  
спаситель
Алишер Усманов  
снова покрыл долги  
перед Фабио Капелло

ЧЕСТНЫЕ ВЫБОРЫ

Андрей Кириленко готов сыграть за РФБ
Лучший российский баскетболист претендует на пост президента федерации

Алишер Усманов второй 
раз выступил спасителем 
Российского футбольного 
союза (РФС) в ситуации, 
связанной с выполнением 
условий контрак та главно-
го тренера сборной Фабио 
Капелло. Предпринима-
тель снова, как и в февра-
ле, принял решение ока-
зать РФС финансовую 
помощь. 300 млн руб., 
 выделенные Алишером 
Усмановым, пойдут на 
 погашение накопивших-
ся долгов перед наставни-
ком, который в последнее 
время оказался под шква-
лом критики и рискует по-
терять должность.

Вчера пресс-служа Али-
шера Усманова сообщила 
о том, что бизнесмен, яв-
ляющийся членом попечи-
тельского совета органи-
зационного комитета «Рос-
сия-2018» по подготовке к 
чемпионату мира по футбо-
лу, принял решение оказать 
финансовую помощь Рос-
сийскому футбольному со-
юзу на сумму 300 млн руб. 
Она покрывает всю задол-
женность РФС перед глав-
ным тренером сборной 
страны Фабио Капелло.

Алишер Усманов спаса-
ет эту организацию уже вто-
рой раз за минувшие полго-
да. Впервые он выручил ее 
в феврале, когда ситуация 
с оплатой контракта госпо-
дина Капелло превратилась 
в критическую, грозящую 
России крайне негативны-
ми имиджевыми последст-
виями. Проблемы с выпол-
нением РФС обязательств 
перед знаменитым итальян-
ским специалистом, возгла-
вившим сборную России 
в 2012 году, в тот момент 
превратились в одну из са-
мых громких тем в отечест-
венном спорте. Официаль-
ным фактом они стали, ког-
да Роструд провел провер-
ку в организации. Поводом 
для нее послужили появив-
шиеся сведения о том, что 
РФС в течение нескольких 
месяцев не платит зарплату 
своим работникам. Основ-
ным пострадавшим оказал-
ся Фабио Капелло. Выясни-
лось, что условия договора 
(по нему итальянец должен 
получать €7 млн в год) с ним 
не выполняются. Зарплату 
господин Капелло не полу-
чал в течение восьми меся-
цев, а президент РФС Нико-
лай Толстых честно призна-
вался, что найти средства на 
обеспечение тренерского 
контракта не в состоянии.

В итоге от грандиозного 
скандала российский фут-
бол был избавлен благода-
ря льготному кредиту на 
400 млн руб., предоставлен-
ному Алишером Усмано-
вым. Кредит был целевым — 
деньги пошли исключи-

тельно на погашение обяза-
тельств перед Фабио Капелло.

Однако с тех пор финансо-
вое положение РФС, чьи дол-
ги достигли 1,4 млрд руб., ни-
чуть не улучшилось. Собст-
венно, именно оно послужи-
ло главной причиной, по ко-
торой сначала исполком го-
ловной футбольной органи-
зации, а затем и ее высший 
орган — конференция, про-
шедшая 31 мая,— вырази-
ли Николаю Толстых вотум 
недоверия: президент РФС 
ушел в отставку. Не улучши-
лась, естественно, и ситуа-
ция с зарплатой Фабио Ка-
пелло — он опять перестал 
ее получать, до того как Али-
шер Усманов снова не взял 
на себя функции футбольно-
го мецената.

Новый транш он выделил 
в тот момент, когда возникла 
неопределенность с судьбой 
самого Фабио Капелло в Рос-
сии. После домашнего пора-
жения от австрийцев — 0:1 
— шансы российской сбор-
ной напрямую квалифици-
роваться на чемпионат Ев-
ропы следующего года ста-
ли минимальными, а не-
выразительная игра коман-
ды вызвала шквал крити-
ки, обрушившийся на ита-
льянца. С призывами от-
править его в отставку вы-
ступали и известные поли-
тики, и футбольные экспер-
ты. А министр спорта РФ Ви-
талий Мутко уже дал понять, 
что отставка вполне возмож-
на, однако при том условии, 
что она будет санкциониро-
вана профильной структу-
рой: «О судьбе Капелло мне 
все известно. Но надо исхо-
дить из того, что его работу 
должна прежде всего оце-
нивать Федерация футбола». 
При этом источник в Мин-
спорте вчера сказал 

”
Ъ“, что 

об итальянце Виталий Мутко 
«рассуждает исключительно 
в прошедшем времени».

Оценка эта будет дана 
завтра на исполкоме РФС. 
Правда, заявление Алишера 
Усманова, которым он сопро-
водил сообщение о предо-
ставлении РФС финансовой 
помощи, не проливает свет 
на то, каким он видит буду-
щее Фабио Капелло в России. 
«Я разделяю озабоченность 
министра спорта России. Ре-
шение исполкома РФС долж-
но приниматься прежде все-
го исходя из спортивных 
факторов, способных суще-
ственным образом улучшить 
качество и стабильность иг-
ры»,— говорится в нем.

Алексей Доспехов

Лучший российский баскетболист 
Андрей Кириленко заявил ”Ъ“, что 
готов баллотироваться на пост пре-
зидента Российской федерации ба-
скетбола (РФБ), в которой в течение 
двух ближайших месяцев должны со-
стояться выборы нового руководите-
ля. Господин Кириленко, вернувший-
ся в минувшем сезоне в Россию из 
НБА, сказал, что, закончив карьеру, 
готов использовать опыт, накоплен-
ный благодаря выступлениям в Аме-
рике и Европе, а также реализации 
благотворительных и социальных 
программ, для восстановления ими-
джа отечественного баскетбола.

Свое заявление Андрей Кирилен-
ко сделал спустя несколько дней по-
сле того, как в конце прошлой недели 
стало известно о том, что Мосгорсуд от-
клонил апелляцию Российской феде-
рации баскетбола на принятое ранее 
Хамовническим судом Москвы реше-
ние о проведении федерацией отчет-
но-выборной конференции и избра-
нии нового руководства, включая пре-
зидента: эту должность сейчас занима-
ет Юлия Аникеева (см. 

”
Ъ“ от 19 июня). 

Конференция должна состояться в тече-
ние ближайших 60 дней.

До сих пор никто из известных пред-
ставителей баскетбольной обществен-
ности не выражал желания баллотиро-
ваться на президентский пост, который 
фактически становится вакантным. Ан-
дрей Кириленко стал первым.

Формально Кириленко, который в 
середине прошлого сезона вернулся из 
НБА в Россию и вторую его половину 
отыграл за московский ЦСКА, еще не 
завершил карьеру. Но в интервью 

”
Ъ“ 

он рассказал, что «почувствовал: наста-
ло время сделать это» и «поменять про-
фессию». Андрей Кириленко хотел бы за-
няться «созидательной деятельностью» в 
баскетболе и дал понять, что пост прези-
дента РФБ считает хорошей площадкой 
для ее осуществления. В ответ на вопрос, 
согласится ли он на выдвижение в каче-
стве кандидата от какой-либо из регио-
нальных федераций, Кириленко прямо 
ответил, что «с удовольствием рассмо-
трел бы такой вариант»: «Было бы непра-
вильно не использовать опыт, который я 
накопил за свою карьеру».

Кто бы ни вошел в число соискате-
лей президентской должности в РФБ, 
Андрей Кириленко наверняка будет 

одним из главных, если не главным 
фаворитом выборов. Речь идет об иг-
роке, являющемся безусловно лучшим 
в отечественном баскетболе в нынеш-
нем столетии, можно сказать, о его 
символе. В 2001 году Кириленко уехал 
из ЦСКА в клуб НБА «Юта Джаз» и стал 

не просто первым россиянином, за-
крепившимся в сильнейшей лиге ми-
ра, а ее суперзвездой. Он неоднократно 
попадал в различные символические 
сборные, участвовал в 2004 году в Мат-
че всех звезд. Выступая в Америке (по-
сле «Юты» он поиграл за «Миннесота 
Тимбервулвс» и «Бруклин Нетс»), Анд-
рей Кириленко помогал и сборной Рос-
сии. С его игрой связаны все важные 
награды, которые она завоевала: это и 
золото чемпионата Европы 2007 года, и 
бронза Олимпиады 2012-го.

Параллельно Кириленко занимал-
ся реализацией благотворительных и 
социальных проектов. Он является гла-
вой фонда «Кириленко — детям», а не так 
давно запустил программу «Школа 2.0». 
Она ориентирована на развитие школь-
ного спорта посредством обучающих 
компьютерных приложений.

Уже можно предположить, какими 
будут ключевые пункты предвыборной 
программы Андрея Кириленко в том 
случае, если его действительно выдви-
нут в президенты РФБ. В разговоре с кор-
респондентом 

”
Ъ“ Кириленко акценти-

ровал внимание на том, что в последнее 
время «вокруг баскетбола слишком мно-
го негатива и скандалов». С «негативным 
фоном» Андрей Кириленко связывает и 
падение интереса к баскетболу в России, 
в том числе падение интереса к сбор-
ной страны. Назвав эту ситуацию «не-
допустимой», Андрей Кириленко заме-
тил, что различным силам в российском 
баскетболе «вместо создания каких-то 
группировок, борющихся друг с другом, 
необходимо объединиться».

Насчет скандального фона в россий-
ском баскетболе с Андреем Кириленко 
невозможно спорить. Он держится уже 
несколько лет и никуда не делся, когда в 
августе 2013 года РФБ возглавила Юлия 
Аникеева (ее соперницей, кстати, бы-
ла знаменитая баскетболистка Светла-
на Абросимова). После этого о работе фе-
дерации говорили в основном в связи с 
происходящими вокруг нее скандаль-
ными историями. Это и долгий судеб-
ный процесс, в котором РФБ выступала 
в качестве ответчика, а пермская регио-
нальная федерация — истца, требующе-
го признать нелегитимность выборов, 
и различные конфликты с участием го-
ловной баскетбольной структуры.

Претензии к федерации высказыва-
ла Счетная палата РФ, которая по итогам 
проведенной проверки пришла к выво-
ду, что РФБ неэффективно использова-
ла выделяемые государством средства 
(более 180 млн руб. в 2013 и 2014 годах). 
Также выяснилось, что РФБ не платит су-
дьям, обслуживающим матчи, которые 
проходят под эгидой федерации. Кроме 
того, у Юлии Аникеевой возникли слож-
ные отношения с клубами Единой лиги 
ВТБ, которые не согласились с требова-
нием федерации платить крупные сум-
мы за паспортизацию легионеров.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Шахматы
Супертурнир в Ставангере (Норвегия)
Пятый тур. Магнус Карлсен (Норвегия)—Александр Грищук (Россия) 1:0 
Хикару Накамура (США) —Вишванатан Ананд (Индия) 0,5:0,5. Максим Вашье-
Лаграв (Франция)—Аниш Гири (Голландия) 0,5:0,5. Левон Аронян (Армения)—
Фабиано Каруана (Италия) 1:0 Йон Людвиг Хаммер (Норвегия)—Веселин Топа-
лов (Болгария) 0:1.
Положение участников. 1. Топалов — 4,5 очка. 2. Накамура — 3,5. 3–4. 
Ананд, Гири — по 3. 5. Вашье-Лаграв — 2,5. 6–8. Грищук, Аронян, Каруана — 
по 2. 9. Карлсен — 1,5. 10. Хаммер — 1.

Баскетбол
Женщины. Чемпионат Европы в Венгрии и Румынии
Второй групповой этап
Группа E. Турция—Чехия 59:48. Греция—Черногория 76:63. Франция—Бе-
лоруссия 64:58. Итоговое положение команд. 1. Турция — 9 очков. 2. 
Франция — 9. 3. Белоруссия — 7. 4. Черногория — 7. 5. Греция — 7. 6. Че-

хия — 6. Группа F. Словакия—Хорватия 84:62. Испания—Россия 66:57. Поло-
жение команд. 1. Испания — 9 очков (после 5 матчей). 2. Россия — 8 (5). 3. 
Словакия — 7 (5). 4. Сербия — 6 (4). 5. Литва — 6 (4). 6. Хорватия — 5 (5).
Матч Сербия—Литва завершился после подписания номера в печать.  
Выделенные команды вышли в 1/4 финала.

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 13 845 очков. 2 (2). Роджер Федерер (Швей-
цария) — 9665. 3 (3). Энди Маррей (Великобритания) — 7450. 4 (4). Станислас 
Вавринка (Швейцария) — 5790. 5 (5). Кеи Нисикори (Япония) — 5660. 6 (6). То-
маш Бердых (Чехия) — 5050. 7 (7). Давид Феррер (Испания) — 4490. 8 (8). Ми-
лош Раонич (Канада) — 4440. 9 (9). Марин Чилич (Хорватия) — 3540. 10 (10). 
Рафаэль Надаль (Испания) — 3135. 11 (11). Григор Димитров (Болгария) — 
2600. 12 (12). Жо-Вильфрид Тсонга — 2565. 13 (13). Жиль Симон (оба — Фран-
ция) — 2435. 14 (17). Кевин Андерсон (ЮАР) — 2090. 15 (15). Давид Гоффен 
(Бельгия) — 2010. 16 (14). Фелисиано Лопес (Испания) — 1935. 17 (18). Джон 
Иснер (США) — 1890. 18 (16). Гаэль Монфис (Франция) — 1885. 19 (20). Том-
ми Робредо (Испания) — 1710. 20 (19). Ришар Гаске (Франция) — 1610.... 53 

(58). Теймураз Габашвили — 882... 71 (71). Михаил Южный — 685... 98 
(99). Андрей Кузнецов (все — Россия) — 530.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 11 291 очко. 2 (2). Петра Квитова (Чехия) — 
6870. 3 (3). Симона Халеп (Румыния) — 6200. 4 (4). Мария Шарапова (Рос-
сия) — 5950. 5 (5). Каролина Возняцки (Дания) — 5000. 6 (6). Луция Ша-
фаржова (Чехия) — 4055. 7 (7). Ана Иванович (Сербия) — 3895. 8 (8). Ека-
терина Макарова (Россия) — 3575. 9 (9). Карла Суарес Наварро (Испа-
ния) — 3345. 10 (10). Ангелика Кербер (Германия) — 3285. 11 (12). Каролина 
Плишкова (Чехия) — 3210. 12 (11). Эжени Бушар (Канада) — 3118. 13 (13). Аг-
нешка Радваньска (Польша) — 2815. 14 (14). Андреа Петкович (Германия) — 
2660. 15 (15). Тимеа Бачински (Швейцария) — 2605. 16 (16). Винус Уиль-
ямс (США) — 2586. 17 (17). Элина Свитолина (Украина) — 2405. 18 (19). Са-
бина Лисицки (Германия) — 2320. 19 (20). Сара Эррани (Италия) — 2140. 20 
(21). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 2075… 27 (27). Светлана Кузнецова 
(Россия) — 1812… 39 (39). Анастасия Павлюченкова — 1176... 41 (41). 
Дарья Гаврилова — 1168... 74 (74). Виталия Дьяченко— 789… 89 (82). 
Елена Веснина (все — Россия) — 694.
В скобках — позиция на предыдущей неделе.

ФУТБОЛ

Бразилия и Аргентина пошли на сближение
Определились четвертьфинальные пары Кубка Америки

На проходящем в Чили Кубке Аме-
рики завершился групповой этап, 
по итогам которого восемь лучших 
команд прошли в четвертьфинал. 
Среди них и сборная Бразилии, ко-
торая, играя без своей главной звез-
ды — Неймара, все же сумела обы-
грать Венесуэлу. Если бразильцы 
в 1/4 финала возьмут верх над ко-
мандой Парагвая и выйдут в полу-
финал, там их, скорее всего, будет 
ждать сборная Аргентины во главе 
с Лионелем Месси.

Главный вопрос, ответа на который 
ждали многочисленные поклонники 
сборной Бразилии, заключался в том, 
как пятикратные чемпионы мира бу-
дут обходиться без Неймара. Форвард 
«Барселоны», напомним, досрочно вы-
был из турнира, поскольку получил че-
тырехматчевую дисквалификацию. На-
значена она была за красную карточку, 
показанную Неймару уже после матча с 
Колумбией. Поначалу бразильцы надея-
лись, что удастся обойтись вообще без 
дисквалификации, поскольку эпизод, 
после которого Неймара выгнали с по-
ля, на первый взгляд столь сурового на-
казания не заслуживал. Но позже выяс-
нилось, что форвард успел побезобраз-
ничать уже в подтрибунных помещени-
ях, где хватал рефери за грудки и вооб-
ще ругался, а потому вердикт был очень 
строгим. И бразильская сторона пред-
почла с ним согласиться.

«Конечно, любой тренер хотел бы 
иметь в своем распоряжении игрока 
уровня Неймара,— рассуждал главный 
тренер бразильцев Дунга перед встре-

чей с Венесуэлой, в которой Бразилии 
проигрывать было никак нельзя.— Но 
что есть, то есть. Нужно играть с теми 
футболистами, которые имеются в рас-
поряжении».

Что ж, и без Неймара у сборной Бра-
зилии все сложилось неплохо. Уже на де-
вятой минуте бразильцы после точного 
удара Тиагу Силвы повели, а в начале 

второго тайма Роберту Фирмину удво-
ил их преимущество. И все, на что хва-
тило сборной Венесуэлы, так это ничего 
не решавший гол под занавес встречи.

Сборная Бразилии, таким образом, 
вышла в четвертьфинал с первого места 
в группе C и теперь сыграет с командой 
Парагвая. Букмекеры William Hill пред-
сказуемо высоко оценивают шансы бра-
зильцев на победу. Ставки на их успех 
принимаются с коэффициентом 1,67 
против 6,0 на Парагвай.

А вот дальше все может быть гораздо 
сложнее. Ведь в полуфинале бразильцы 
попадают на сборную Аргентины. Если, 

конечно, Месси и K° сумеют справить-
ся с Колумбией. В William Hill полага-
ют, что с этим не должно быть проблем, 
и котируют в предстоящей встрече ар-
гентинцев с коэффициентом 1,95 про-
тив 4,20 на Колумбию. Но не стоит забы-
вать, что на нынешнем турнире у арген-
тинцев, по крайней мере пока, большие 
проблемы с результативностью. Турнир 
в группе B Аргентина завершила с двумя 
победами и одной ничьей в активе, но 
оба выигрыша были достигнуты с ми-
нимальным счетом.

Верхняя половина сетки play-off по 
составу участников получилась ощути-
мо менее представительной. За места в 
полуфинале сыграют Чили с Уругваем и 
Боливия с Перу. Фаворит в этой четвер-
ке, как уверены в William Hill,— хозяе-
ва турнира чилийцы, которым прочат 
участие в решающем матче, намечен-
ном на 4 июля.

Александр Петров

Давид Луис (№4) и его партнеры по 
сборной Бразилии и без своего ли-
дера Неймара справились с коман-
дой Венесуэлы и вышли в четверть-
финал Кубка Америки   ФОТО AP

Андрей Кириленко хотел бы 
применить накопленный по обе 
стороны Атлантики опыт для 
развития российского баскетбола   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Фабио Капелло 
(на фото) опять 
получит свою 
гигантскую зарплату 
благодаря Алишеру 
Усманову    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Групповой этап
Группа С. Третий тур
Колумбия—Перу 0:0. Бразилия—Венесуэла 2:1 (Тиагу 
Силва, 9; Роберту Фирмину, 51 — Мику, 85).

Итоговое положение команд
 В Н П М О
1. Бразилия 2 0 1 4:3 6

2. Перу 1 1 1 2:2 4

3. Колумбия 1 1 1 1:1 4

4. Венесуэла 1 0 2 2:3 3

1/4 финала
24.06: Чили—Уругвай. 25.06: Боливия—Перу.  
26.06: Аргентина—Колумбия.  
27.06: Бразилия—Парагвай.
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